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ЛОК-ДАУНЫ
Вместо того чтобы 
сидеть в изоляции, 

россияне ломанулись 
на курорты

Россияне почти как птички, от забот 
и от труда всегда устремляются на юг. 
Окрестив объявленные в стране нера-
бочие дни «путинскими каникулами», 
люди массово кинулись бронировать 
путевки и авиаперелеты. И если в Сочи, 
например, беспечным летунам дали от 
ворот поворот, другие направления и 
страны открыты. Для Египта и Турции 
этот бархатный сезон стал ажиотажным 
из-за внезапного наплыва россиян.

НАТАЛЬЯ ПОДОЛЬСКАЯ 
ПОКАЗАЛА ПЕРВЫЕ 
ШАГИ МЛАДШЕГО 
СЫНА

А Пресняков-старший 
рассказал, когда бессильны 

все хворобы

Радостное событие отметило на 
днях семейство Пресняковых: млад-
шему сыну Владимира Преснякова-
младшего исполнился год. 

Был горд и счастлив этим со-
бытием и дедушка малыша, Влади-
мир Петрович Пресняков-старший: 
«Тут-то любые локдауны и хворобы 
бессильны — Ванюшке исполнился 
годик!» — поделился он.

Министр культуры РФ Ольга Люби-
мова сделала резкую кадровую переста-
новку сразу в двух драматических театрах 
страны — в МХТ имени Чехова и во МХАТе 
имени Горького, который по привычке 
продолжают называть еще доронинским. 
Вместо Сергея Женовача худруком в МХТ 

назначен Константин Хабенский, а Вла-
димир Кехман идет во МХАТ Горького 
генеральным директором. Оба решения 
Минкультуры совершенно неожиданны 
для всех и прозвучали как выстрел.

Главная беда, конечно, не в словах кон-
кретного певца Моргенштерна о том, что он 
не понимает празднования Дня Победы. Под 
интервью, где он это сказал, десятки тысяч 
комментариев — про всякие разговоры Али-
шера с молекулами и прочую пургу. Первый 
комментарий по поводу слов о Дне Победы 
встречается только на четвертой странице. 
Гневный? Наоборот. Читатель пишет: все пра-
вильно о празднике Морген сказал...

То есть огромное количество молодежи 
либо просто пропустило мимо ушей слова о 
Дне Победы, либо согласно со своим кумиром. 
Что-то это для них незначительное, неважное, 
как просроченный билетик на повторный сеанс, 
— какая-то победа 76 лет назад.

И, возможно, все интервью вообще прошло 
бы незамеченным. Но ветеранская организация 
возмутилась, написала в СК, Моргенштерн 
извинился, и, если верить телеграм-каналам, 
следователи уже нашли в словах певца «воз-
можное распространение неуважительных к 
обществу сведений о днях воинской славы и 
оскорбление памяти защитников Отечества 
либо унижение чести и достоинства ветеранов» 
(статья 354.1 УК РФ). Кстати, возможное макси-
мальное наказание — пять лет колонии.

На Моргенштерна вот Бастрыкина хватило. 
А хватит ли его на всех этих представителей 
пары как минимум поколений? 

НЕ ГУТЕН МОРГЕН

Подробности на 7-й стр.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 
ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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С четверга Республика Хакасия ухо-
дит в жесткий локдаун. Причиной стал 
коронавирус, который поставил на грань 
катастрофы местную систему здраво-
охранения. Губернатор Коновалов по-
шел на беспрецедентные в нынешних 
условиях ограничительные меры. На 9 
дней не только закрываются магазины, 
кафе, кинотеатры и спорткомплексы, 

но и вводится ночной комендантский 
час — с 22.00 до 6 утра. А самое главное, 
в трех крупных городах республики — 
Абакане, Черногорске и Саяногорске — 
приостанавливается работа городского 
транспорта. Именно этот пункт вызвал 
бурю возмущения в Хакасии. 

В трех городах республики прекращается работа 
городского транспорта

ХАКАССКИЙ 
КОМЕНДАНТСКИЙ КВЕСТ

Читайте 3-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

КОВИД — ДВИГАТЕЛЬ ТОРГОВЛИ
«За день до закрытия магазинов и ресторанов 

москвичи спускали миллионы на одежду и еду»
С 28 октября Москва уходит на один-

надцатидневный локдаун. Казалось бы, 
ничего страшного, потерпеть можно. 
Однако среди тех, кто привык к красивой 
жизни, закрытие магазинов и рестора-
нов вызвало панику.

За неделю до локдауна в магазинах 
класса люкс и элитных ресторанах на-
блюдался нездоровый ажиотаж. И чем 

ближе стрелки часов подходили к часу 
X, тем длиннее становились очереди в 
бутиках, а за бронь столиков в элитных 
заведениях народ готов был перепла-
чивать тройную стоимость. 

Сотрудники дорогих столичных 
магазинов и ресторанов рассказали о 
ситуации.

Читайте 3-ю стр.

ЖЕРТВАМ МОШЕННИКОВ РАЗРЕШИЛИ ПРЕТЕНДОВАТЬ НА КОМПЕНСАЦИЮ 
МОРАЛЬНОГО ВРЕДА

Жертвы мошенничества 
и краж тоже имеют право 
на компенсацию мораль-
ного вреда — к такому вы-
воду пришел Конституци-
онный суд. 

В высшую инстанцию 
обратился житель Красно-
дарского края Сергей Ши-
ловский. В марте 2017 года 
у мужчины умерла мама. 
Санитар морга потребо-
вал наличными шесть 
тысяч рублей — якобы за 
посмертную обработку и 
подготовку к церемонии 
прощания. Мужчина был 
в шоке: сумма для него 
оказалась значительной, 
плюс он был уверен, что 
все эти процедуры бес-
платны и положены по 
закону. Так и оказалось, 

ушлому санитару удалось-
таки вынудить безутеш-
ного родственника отдать 
деньги. Иначе он попро-
сту отказывался выдавать 
тело до оплаты. Поведе-
ние санитара окончатель-
но добило сына умершей, 
и после похорон он попал 
в больницу. Выйдя из ста-
ционара, мужчина подал 
заявление в полицию. 
Против санитара возбуди-
ли дело о мошенничестве 
(часть 2 статьи 159 УК РФ 
«Мошенничество группой 
лиц по предварительному 
сговору или с причинени-
ем значительного ущерба 
гражданину»). Но в суде 
медику-аферисту круп-
но повезло. Ему удалось 
отделаться судебным 

штрафом, дело было 
прекращено. Требования 
Шиловского о компенса-
ции морального вреда суд 
оставил без рассмотрения 
и посоветовал потерпев-
шему подать иск в граж-
данском порядке. Истец 
так и поступил, но все суды 
проиграл. Судьи как один 
стояли на своем: раз пред-
метом посягательства 
преступника были деньги, 
а не жизнь или здоровье 
истца, то и ни о каком мо-
ральном вреде речи быть 
не может. При этом в ре-
шениях суды ссылались 
на 151-ю статью Граждан-
ского кодекса, которая как 
раз и говорит о компен-
сации морального вреда. 
Правда, формулировки в 

ней настолько размыты, 
что судьба каждого дела 
всякий раз отдается на от-
куп служителям Фемиды. 
Именно это и стало при-
чиной суровых выводов 
Конституционного суда. 

Высшая инстанция под-
черкнула, что суды раз за 
разом делают в корне не-
верные выводы. Нельзя 
без пристального раз-
бирательства решать, 
что раз пострадал не 
сам человек, а его ко-
шелек или имущество, 
то его здоровье и психо-
логическое равновесие 
не пошатнулись. Судьи 
обязаны выяснять, ка-
кой вред действия пре-
ст упника причинили 
жертве. Если окажется, 

что потерпевший из-за 
действий мошенника был 
вынужден лечиться, стра-
дал и тем более попал в 
больницу, отказывать ему 
в компенсации морально-
го вреда суд не вправе. 
В противном случае, как 
отметил КС, нарушается 
право на защиту достоин-
ства личности. В резуль-
тате высшие судьи при-
няли жесткое решение: 
несмотря на то что сама 
по себе спорная статья 
ГК не исключает возме-
щения морального вреда 
потерпевшим от престу-
плений против собствен-
ности, но из-за порочной 
судебной практики ее все 
же признали не соответ-
ствующей Конституции.

ПРОПАВШИЙ ЖИТЕЛЬ ЛЮБЕРЕЦ 
ПОГИБ БЕЗ «ПОМОЩИ» СВЕТЛАНЫ 

СВЕТЛИЧНОЙ
Гибель челове-

ка, на поиски ко-
торого волонте-
ры «Лизы Алерт» 
отправились в тот 
же день, что и на 
поиски актрисы 
Светланы Свет-
личной, никак не 
связана с шуми-
хой вокруг селе-
брити. Жена по-
гибшего заявила, 
что он умер из-за 
оторвавшегося 
тромба и нехват-
ка добровольцев тут ни 
при чем.  

Напомним, 26 октября в 
соцсетях разгорелись де-
баты о том, что переполох 
в семье звезды «Брилли-
антовой руки» плохо ска-
зался на качестве рабо-
ты активистов по другим 
направлениям. В частно-
сти, волонтеры пожало-
вались, что вместо того, 
чтобы разыскивать лю-
дей, по-настоящему нуж-
дающихся в помощи, им 
пришлось почти все силы 
бросить на розыск Свет-
личной, которая и не ду-
мала никуда пропадать. В 
частности, в беде оказал-
ся житель Люберец, 61-
летний Андрей Серов. В 
понедельник утром он по 
обыкновению отправился 
на пробежку в Кузьмин-
ский лесопарк и домой не 
вернулся. К обеду жена 
сама вышла на его пои-
ски. Но поскольку она не 
знала, какой маршрут ее 
супруг выбрал на этот раз, 
ее поиски не увенчались 
успехом. Ближе к вечеру 
женщина отправилась в 

лес вместе со своим сы-
ном, но и тогда они нико-
го не нашли. Пришлось 
обращаться в полицию и 
известить о случившем-
ся «Лизу Алерт». Время 
было уже достаточно 
позднее, поэтому волон-
теры начали съезжаться 
в Кузьминский лесопарк 
только во вторник утром. 
Прочесывать местность 
отправилось порядка 
10 человек, и уже через 
несколько часов тело 
мужчины было найдено. 
Предположительно, во 
время пробежки у него 
оторвался тромб.

Супруга погибшего 
призналась, что ее муж 
еще в мае переболел 
коронавирусом и после 
этого принимал препара-
ты, разжижающие кровь. 
Тем не менее риск тром-
боза, как отмечали врачи, 
все равно существовал. 
Вскрытия еще не было, 
но уже сейчас эксперты 
говорят о том, что смерть 
была, скорее всего, мгно-
венной. Длительность по-
исков не могла повлиять 
на их исход.

АРЕСТАНТ ЗАРАБОТАЛ НОВЫЙ СРОК, НЕ ПОКИДАЯ СИЗО 

К реальной ответствен-
ности, похоже, впервые 
привлек суд заключенно-
го за дезорганизацию в 
легендарной «Бутырке». 
Герою скандальной ве-
черинки в центре Москвы 
Мовсару Евсултанову дали 
три года колонии общего 
режима за то, что в период 
нахождения в СИЗО он из-
девался над сотрудника-
ми и провоцировал других 

арестантов 
«вскрывать-
ся». 

Как сооб-
щ или «МК» 
в Тверском 
суде Москвы, 
Евсултанов 
попал за ре-
шетку летом 
2019 го д а, 
после того 
как избил со-
трудников по-

лиции. Дело было в одном 
из столичных торговых 
центров, где он справлял 
свой день рождения. По-
скольку компания шумела 
и именинник приставал к 
посетителям, те вызва-
ли наряд полиции. Суд 
назначил ему по 318-й 
статье УК РФ «Примене-
ние насилия в отношении 
представителя власти» 2 

года 7 месяцев колонии 
общего режима. 5 апре-
ля 2021 года молодой 
мужчина был освобож-
ден, но на воле пробыл 
недолго. Суд на днях вы-
нес новый приговор — за 
дезорганизацию работы 
следственного изолято-
ра. Инцидент произошел, 
пока Евсултанов был под 
следствием. Его вывели 
из камеры №156 в ко-
ридор для проведения 
обыска. Просто стоять на 
месте ему было скучно, 
вот он и начал подходить 
к другим камерам, откры-
вать смотровые «глазки», 
общаться со следственно-
арестованными. Причем 
Евсултанов призывал их 
«вскрываться» (занимать-
ся членовредительством). 
Сотрудникам, которые его 
попытались остановить, 

досталось: он обзывал их, 
скажем так, нехорошими 
словами, хватал за фор-
му, толкал. Собрав запи-
си видеорегистраторов, 
руководители «Бутырки» 
инициировали новое уго-
ловное дело против бузо-
тера. Интересно, что он 
вину в дезорганизации 
деятельности учреждения 
признал сразу и даже про-
сил о вынесении пригово-
ра без проведения судеб-
ного разбирательства. 

Комментарии члена 
ОНК Москвы 

Евы МЕРКАЧЕВОЙ: 
— До сих пор дела по 

дезорганизации дея-
тельности СИЗО фак-
тически не доходили 
до судов в Москве. Так 
что это показательный 
приговор. Сотрудники 
«Бутырки» продемон-

стрировали, что можно 
наказать заключенного-
нарушителя без приме-
нения физической силы 
и спецсредств. Когда 
арестант бродил по ко-
ридорам СИЗО, толкая 
дежурных, те могли вы-
звать спецназ, могли на-
деть на него наручники. 
Но не стали этого делать, 
за что им спасибо (ведь 
в таких случаях никогда 
не известно, чем закон-
чится применение силы 
— зачастую это серьезные 
травмы). Сотрудники про-
сто все зафиксировали и 
подали судебный иск. На 
мой взгляд, лучшего спо-
соба и не придумать: если 
заключенный знает, что с 
ним поступят по закону, а 
не по понятиям, то вряд ли 
в другой раз он совершит 
преступление. 

ПАЦИЕНТЫ СМОГУТ ВЫБРАТЬ, 
КОМУ РАСКРЫТЬ СВОЮ 
МЕДИЦИНСКУЮ ТАЙНУ

Получить доступ к меди-
цинским документам паци-
ентов смогут их родствен-
ники. Такую возможность 
предусматривает новый 
документ, разработанный 
Минздравом.

Корнями проект уходит в 
позицию Конституционно-
го суда. В январе прошло-
го года высшая инстанция 
вынесла постановление по 
жалобе жительницы Киро-
ва Риммы Свечниковой. У 
женщины в 2017 году умер 
муж. Она решила выяснить 
детали его лечения и при-
чины смерти и запросила 
в Кировском НИИ гемато-
логии и переливания крови 
ФМБА, где лечился супруг, 
медицинскую документа-
цию. Но врачи ответили от-
казом со ссылкой на меди-
цинскую тайну.  

КС тогда встал на сто-
рону вдовы пациента и 
признал, что закон не по-
зволяет определить усло-
вия и порядок доступа к 
медицинским документам 
больного или умершего. 
Прописать четкий алго-
ритм предстояло в по-
правках, а до их принятия 
суд установил особый ме-
ханизм взаимодействия 
медиков с родными паци-
ента. Предполагалось, что 
информация и документы 
родным должны выдавать-
ся, кроме ситуации, когда 

больной сам распорядил-
ся держать все сведения 
о его болезни и лечении 
в тайне.

Теперь же, чтобы проще 
было и врачам, и самим 
пациентам, Минздрав 
вводит новый, довольно 
простой и прозрачный 
алгоритм.  Об этом гово-
рится в проекте приказа, 
который разработан в ве-
домстве. Пациент сможет 
уже в бланке информиро-
ванного согласия на меди-
цинское вмешательство 
указать, кому конкретно 
из родных нужно выдавать 
историю болезни или со-
общать другие подробно-
сти терапии и состояния 
здоровья больного. Бо-
лее того, в случае смер-
ти пациента указанный в 
согласии гражданин смо-
жет также получить все 
необходимые ему бума-
ги и выписки. Ссылаться 
на медицинскую тайну в 
этом случае сотрудники 
больницы уже не смогут. 
Есть и еще один важный 
нюанс: указать в бланке 
согласия можно будет не 
только члена семьи или за-
конного представителя, но 
и любого другого челове-
ка, которому пациент до-
веряет. Таких доверенных 
лиц может быть и несколь-
ко — по желанию самого 
больного. 

telegram:@mk_srochno
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В обоих московских 
художественных 

театрах произошли 
громкие назначения
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Новый 
генеральный 
директор МХАТа 
им. Горького 
Владимир Кехман.

Константин 
Хабенский 

в главной роли 
в мхатовском 

спектакле 
Сергея Женовача 
«Белая гвардия». 
Теперь он новый 

художественный 
руководитель 

МХТ. Вместо 
Сергея Женовача.



Думский Комитет по госстроительству 
и законодательству рекомендовал 
принять в первом чтении взбудора-
живший регионы законопроект об 
организации публичной власти на 
местах. Единороссы из Татарстана и 
Тюменской области, а также комму-
нисты критиковали текст документа, 
но конкретных обещаний учесть их 
замечания не услышали. 

Инициатива была внесена в Госдуму вскоре 
после выборов за подписью сенатора Андрея 
Клишаса и депутата Павла Крашенинникова 
(«ЕР»). К 1 января 2023 года новый закон должен 
полностью заменить действующий, об общих 
принципах организации региональной власти, 
принятый в 1999 году и «неоднократно рас-
стрелянный поправками», сказал на заседании 
думского Комитета по госстроительству и зако-
нодательству его глава г-н Крашенинников. 

Что касается названий региональных пар-
ламентов — ничего нового не предлагается, 
пояснил он: по-прежнему «это может быть 
и Законодательное собрание, и Дума — как 
пропишут в региональных уставах». Нельзя 
называться только «Государственной думой». 
Что касается названия высшего должностного 
лица субъекта РФ — здесь изменения будут, 
но незначительные. Сейчас регионы вправе 
называть своих начальников «с учетом исто-
рических, национальных и иных традиций» 
как угодно, но только не президентами. Пред-
лагается же единообразное название «глава 
субъекта РФ», а с учетом традиций наравне 
с ним может быть узаконено и другое слово 
вроде «губернатор» или «мэр». Но только не 
«президент»! 

Руководителей всех региональных мини-
стерств теперь можно будет назначать лишь по-
сле согласования с профильным федеральным 
ведомством. Г-н Крашенинников сказал, что «в 
отдельных случаях» согласование и сейчас уже 
требуется — если речь идет о региональном 
министре финансов, жилинспекторе или главе 
департамента или министерства здравоохра-
нения, например.

Порядок избрания глав регионов не из-
менится: прямые выборы или выборы зако-
нодательными собраниями. Пятилетний срок 
полномочий, который станет единым и для 
глав регионов, и для региональных депутатов, 
и так уже введен практически везде. Возра-
жения и споры, признал докладчик, вызывает 
предложение сократить с 30 дней до 15 дней 
срок обязательной рассылки законопроектов 
в субъекты РФ перед первым и вторым чтени-
ем для получения отзыва (это обязательно, к 
примеру, в случае внесения поправок в КоАП). 
Но теперь есть Интернет, «и надо идти в ногу 
со временем». 

На сам законопроект о публичной власти 
пришло на данный момент 16 отзывов от испол-
нительной власти регионов и 8 — от местных 

парламентов. Отрицательный отзыв Госсовета 
Татарстана официально еще не поступил, не-
смотря на «ногу времени». Возражения депу-
татов этой республики озвучил на заседании 
комитета Ильдар Гильмутдинов («ЕР»): их много, 
но «если кратко, закон чрезмерно регламенти-
рует деятельность региональных властей, не 
оставляет им возможностей самостоятельно 
выстраивать структуру власти». И «в части на-
звания главы субъекта тоже»… 

Заметим, что Рустам Минниханов — един-
ственный президент в России, если не считать 
президента РФ Владимира Путина, а Консти-
туция Татарстана уже лет 10 как противоречит 
федеральному законодательству в этом во-
просе. Местная прокуратура неоднократно 
обращала внимание республиканских властей 
на нарушение, но никакого эффекта эти обра-
щения не возымели. Потому что Кремль делал 
вид, что всё в порядке…

Брожение и напряжение, как выяснилось, 
законопроект вызвал и в сложноустроенных 
субъектах РФ, т.н. «матрешках». Их в России 
осталось два: Тюменская область, в состав 
которой входят Ямало-Ненецкий автономный 
округ и Ханты-Мансийский автономный округ, 
и Архангельская область, в которую входит 
Ненецкий автономный округ. Одномандатник 
из Тюменской области Николай Брыкин («ЕР») 
объяснил, что из текста инициативы совер-
шенно непонятно, как будут выстраиваться 
взаимоотношения, в том числе финансовые, 
между «головным субъектом» и АО. Нынеш-
няя сложная система по проекту утрачивает 
силу, говорил он, «что вызовет коллапс». Г-н 

Брыкин надеется, что ко второму чтению яс-
ность появится. 

«Мы поддерживаем идею об укреплении 
единства власти, но главный выгодополучатель 
здесь не народ, а президент, и в результате 
создается близкая не к федералистской, а к 
унитарной система управления», — заявил 
первый замглавы комитета Юрий Синельщиков 
(КПРФ). Право президента отправить в отставку 
любого губернатора «в связи с утратой дове-
рия», заметим, становится безоговорочным 
(в действующем «старом» законе, хотя и рас-
плывчато, все же перечислены ситуации, когда 
это возможно).

А еще законопроект предлагает разрешить 
главам регионов занимать высокие должности 
сколь угодно долго (действующий закон огра-
ничивает их двумя сроками подряд). Предло-
жение Анжелики Глазковой (КПРФ) подобное 
ограничение вернуть г-н Крашенинников ком-
ментировать не стал. Подводя итог обсужде-
нию, он точно пообещал коллегам лишь одно 
— «продолжить совместную работу».

«Слушать вас, Павел Владимирович, одно 
удовольствие!» — сказал в финале заседа-
ния первый замглавы комитета Юрий Напсо 
(ЛДПР): эта фракция «однозначно поддержи-
вает законопроект, потому что всегда была за 
усиление президентской власти и вертикали 
власти вообще». 

Заключение комитета на инициативу г-д 
Клишаса и Крашенинникова приняли боль-
шинством голосов (воздержались лишь трое 
коммунистов и г-н Брыкин). В тексте заключе-
ния, с проектом которого ознакомился «МК», 
нет ни одного замечания. 

Обсуждение на пленарном заседании 
должно состояться 9 ноября.

Марина ОЗЕРОВА.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

Девятнадцатая годовщина теракта 
позади. Норд-ост стал символом тер-
рора, как и Беслан. Но тайн Норд-ост 
оставил гораздо больше. Состав газа по-
прежнему засекречен. А всё остальное? 
Почему убиты все спящие террористы и 
террористки?

— На них были пояса со взрывчаткой!
— И что?
Если террористы увидели, как засыпают 

(теряют сознание) первые ряды, почему 
они спокойно ждали? Почему не взорвали, 
чувствуя, как мутнеет сознание? Ни один 
террорист не взорвал пояс шахида. Их было 
сорок, и все поступили одинаково.

Либо изначально в их планы не входил 
взрыв театрального центра, либо нечего 
было взрывать. Нет никаких доказательств, 
что на них были настоящие пояса шахидов, 
а не муляжи.

Почему ни одну террористку не взяли 
живой? Пусть бы рассказала, как готовились, 
как преодолели все милицейские посты, кто 
платил, кому, сколько?

Зачем убивать спящих? Версия напра-
шивается: чтобы замолчали навсегда. 

Нам путано рассказывали: мол, их нель-
зя было брать живыми, из опасения, что 
взорвут. Но когда спецназ вошел в зритель-
ный зал, все террористы были без сознания, 
никто не шевелился. Опасность взрыва? 
Именно в момент расстрела взорваться 
могло. Рука террориста, получившего пулю, 
могла конвульсивно дёрнуться и замкнуть 
контакт.

Наши сапёры умеют обезвредить са-
мую сложную мину; пояс шахида для них 

— детская игрушка. Никаких тайных меха-
низмов, просто проводок и контакт. Опасно? 
Гораздо меньше, чем выстрел в спящую, 
которая может дёрнуться.

Заложники были нужны террористам 
живыми. Мертвые заложники перестают 
быть средством давления на власть, пере-
стают служить защитой для террористов.

Заложники — товар, на который тер-
рористы хотят что-то выменять. Мёртвые 
заложники — уже не заложники, а трупы, 
в обмен на которые ничего не получишь. 
Поэтому террористы не хотели убить за-
ложников. Во всяком случае, не хотели убить 
всех. Если бы хотели — могли заминировать 
зал и взорвать, сами находясь далеко (теле-
фонный звонок, часовой механизм).

Убийство нескольких человек было 
средством принудить тысячу заложников 
к полному повиновению. Кроме того — по-
казать властям России свою абсолютную 
решимость.

Прошло 19 лет. В уголовном деле не 
было и нет допросов тех, кто стрелял в спя-
щих. Неизвестно, кто отдал такой приказ.

Невольно напрашивается простая вер-
сия: спящие убиты, чтобы вся подготовка к 
теракту, к захвату театрального центра в 
Москве осталась тайной. Кто готовил опе-
рацию: снабжал деньгами, оружием и транс-
портом, выбирал место и время, провез 
сорок человек по России и по Москве мимо 
блокпостов? Кажется, сделано всё, чтобы 
мы никогда не узнали их имена — имена тех, 
кто в кабинетах или пещерах спланировал 
это преступление. 

Александр МИНКИН.

СМЕРТЕЛЬНАЯ ТАЙНА

На Донбассе случилось то, о чем 
давно предупреждали. Полноцен-
ная война возобновляется. Полно-
ценная — это значит с гаубицами и 
ударными беспилотными комплек-
сами «Байрактар», которые совсем 
не случайно выдвинулись к линии 
соприкосновения...

Бои вокруг Донецка, Горловки, Авдеевки 
идут с применением артиллерии с прошлой 
зимы. Но сейчас возник совершенно новый 
феномен, который применение «Байрактаров» 
«как в Нагорном Карабахе» только подсветило. 
Во-первых, ВСУ вернулись к тактике времен 
Петра Порошенко — они снова появляются в 
«серых зонах» перед линией соприкосновения. 
Во-вторых, силы ДНР начали воевать теперь 
и на южном фланге — между Тельмановом и 
Гранитным, где последние года четыре был 
относительно тихий угол. 

 Но 26 октября в Тельманове среди бела 
дня из-за обстрелов спускали детей в под-
вал в детском саду, да и жители жалуются 
на ночь, проведенную в укрытиях. Кое-где в 
районном центре побиты трансформаторы, на 
отдельных улицах нет света, снаряды падали 
вплотную к городской застройке — потерь 
среди гражданских нет, а про военных в ДНР 
традиционно не сообщают. 

В украинском Гранитном в это же время в 
село не могут пробиться благотворительные 
организации, целые улицы 26 октября тут 
остались без стекол и электричества. Машины 
с пленкой и фанерой для закрытия окон не 
пускают за блокпосты — вокруг села командо-
ванием ВСУ объявлена «красная зона», с утра 
27 октября тут опять идет бой. Война началась 
внезапно, но назревала месяц — поэтому 
понятно, что к мысли о первом применении 
«Байрактаров» новый главнокомандующий 
ВСУ Валерий Залужный пришел давно, уж 
больно тут местность подходящая.

Линия фронта на Донбассе плотно при-
легает к большим городам, ополчение в 2014-м 
укрепилось в пригородах Донецка, Горловки, 
Луганска и вплотную к бетонной застройке 
окопалось под Ясиноватой, Дебальцевом и 
Авдеевкой. Украинцы сидят в окраинных домах 

той же Авдеевки, Марьинки и полностью за-
нимают донецкий поселок Пески. Тут особо 
тяжелую артиллерию и беспилотную авиацию 
не применишь. 

 Споры о том, правда ли комплекс «Бай-
рактар» ударил по гаубице и расчету Д-30 в 
11 километрах от линии соприкосновения, не 
пересекая ее, как утверждается в заявлении 
Генерального штаба ВСУ, не могут скрыть 
главного... Эта батарея из ДНР била по по-
зициям украинской 93-й бригады, поскольку 
эти позиции передвинулись вперед — ВСУ 25 
октября зашли в село Старомарьинка, которое 
находится в «серой зоне». 

Старомарьинка находится между блок-
постами ДНР и Украины. Получалось, что па-
спорта с пропиской в этом маленьком селе 
стали своеобразным пропуском через линию 
соприкосновения в обе стороны — жителей 
пускали и в «дээнэровское» Тельманово за 
«российскими» пенсиями в рублях, и в укра-
инское Гранитное в магазин со свежим хлебом 
и к врачу в местной амбулатории. Соответ-
ственно, и работали люди из Старомарьинки 
и в Тельманове с Донецком, и в Гранитном. А 
пенсионеры, как правило, имели паспорта ДНР 
и получали две пенсии — в рублях и гривне.

Месяц назад жителей Старомарьинки в 
связи с обострением противостояния переста-
ли пускать через блокпост в ДНР. А 25 октября 
глава военно-гражданской администрации 
села Гранитное Владимир Веселкин под при-
крытием солдат зашел со своими помощни-
ками переписывать повреждения домов и 
брать село под административный контроль 
уже украинской власти. 26 октября из ДНР по-
следовал ответ: новые позиции 93-й бригады 
обстреляла тяжелая артиллерия. Била артил-
лерия после обеда, светлым днем, взрывами 
повреждены дома вдоль реки в Гранитном. 
А потом подключился «Байрактар». Он снял 
с неба подрыв гаубицы маломощным бое-
припасом и то, как разбегается расчет, — об 
убитых и раненых пока неизвестно. 

Но уже понятно, что маленькая Старо-
марьинка стала новой «горячей точкой» на 
донбасском фронте. 

Елизавета ПОТОЦКАЯ.

«СЕРАЯ ЗОНА» — ПРЕДВЕСТНИК ВОЙНЫ
В ситуацию на Донбассе вмешались «Байрактары»

Почему силы ПВО непризнанных 
республик не уничтожили этот 
разведывательно-ударный беспилот-
ник Bayraktar TB2? Об этом «МК» рас-
сказал начальник зенитных ракетных 
войск (2007–2009) командования 
спецназначения (Московский округ 
ПВО) полковник Сергей Хатылев.

— Именно потому, что Минские соглаше-
ния накладывают запрет на полеты боевой 
авиации и беспилотников в районе конфликта 
на Донбассе, — поясняет эксперт, — у сил ПВО 
непризнанных республик не было никакой 
необходимости нести там постоянное боевое 
дежурство по ПВО. В этом районе просто ор-
ганизован контроль воздушного пространства. 
Но и он может вестись по-разному: где-то ап-
паратуру включили и что-то увидели, где-то — 
нет. Так что в таких условиях этот беспилотник 
они могли запросто не обнаружить.

Но сейчас, считает эксперт, когда в ка-
честве ударной силы был использован и 
применен Bayraktar, уже наверняка будет 
организовано реальное боевое дежурство 
ПВО. И средства у защитников Донбасса для 
этого есть.

— Там имеется много общевойсковых 
комплектов ПВО, в частности переносных 
зенитных ракетных комплексов, — поясняет 
полковник Хатылев. — Кроме того, там есть 
комплексы «Бук». А для них Bayraktar — это 
обычная стандартная цель. В 2008 году во 
время грузино-осетинского конфликта диви-
зион таких же «Бук–М2» из сочинской бригады 
был развернут на аэродроме Бабушары в Аб-
хазии. Я лично там был, поэтому знаю, о чем 
говорю. Так вот, он там уничтожил порядка 
6–8 беспилотников, пролетавших над линией 
фронта в районе Очамчиры между Грузией и 
Абхазией. Сбивать дроны с помощью ракет 
комплексов ПВО — дорогое удовольствие. Так 
же как и организация контроля воздушного 
пространства. Для этого необходимо привлечь 
много сил радиотехнических войск. Нужно, 
чтобы станции стояли там буквально по всей 
линии противостояния, с интервалом в 5–10 
километров. Они должны дежурить постоянно. 
Люди тоже должны постоянно меняться. Все 
это очень затратно и дорого.

 По мнению эксперта, выход из этой си-
туации должны искать в первую очередь поли-
тики. К примеру, вопрос закрытия воздушного 
пространства над Донбассом точно не входит 
в компетенцию военных. Это политический 
вопрос.

Ольга БОЖЬЕВА.

Эксперт объяснил, почему 
турецкий беспилотник не был 
сбит ПВО Донбасса

c 1-й стр.
Так и будет бегать с наручни-
ками по улицам, хватая всех 
подряд и требуя уважать День 
Победы и ветеранов?

Нет, понятно, что привлечь к ответу 
надо. Но… Все эти извинения под стра-
хом уголовной статьи — это всего лишь 
вынужденное подчинение грубой силе. 
Видимость одна.

Хуже того — у внешне подчинившегося 
только укрепляется внутри сознание своей 
правоты. И как только Бастрыкин отвер-
нется, ему плюнут на спину. Не потому, что 
невоспитанные, а потому, что насильно мил 
не будешь.

Вот сейчас, когда День Победы стал 
для огромного количества молодых людей 
пустым звуком, спохватились и спешно 
принимают все новые и новые законы. 
Буквально в среду в Госдуму внесен за-
конопроект о наказании для граждан за 
публичное отождествление СССР и на-
цистской Германии.

Но невозможно заставить любить Ро-
дину. Невозможно заставить чтить память 
погибших. А законы не позволяют не за-
ставлять. Патовая ситуация.

Беда не в словах конкретного Мор-
генштерна. Беда в том, что страны и на-
роды исчезают тогда, когда рушатся их 
моральные устои. Нас уверенно ведут по 
этому пути.

Дмитрий ПОПОВ.
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Скифское золото отдать Украи-
не. Такой явно политизированный 
вердикт голландских судей наносит 
России не только моральный, но и 
огромный материальный ущерб.

Великолепная экспозиция, еще в 2014 
году отправленная «на гастроли» в Европу 
тогдашними украинскими властями, почти 
полностью состоит из коллекций крымских 
музеев — Бахчисарайского, Керченского, 
Центрального музея Тавриды и «Херсонеса 
Таврического».

В январе 2017-го по поводу возможных 
денежных эквивалентов оказавшейся в за-
ложниках у голландцев скифской золотой 
коллекции высказалась в интервью рос-
сийскому новостному агентству министр 
культуры Крыма Арина Новосельская. По 
ее словам, только страховая стоимость этих 
артефактов, доверенных амстердамскому 
музею для проведения временной выстав-
ки, составляет около 2 миллионов евро. Но 
реальная рыночная стоимость их гораздо 
выше: «Если бы эти предметы были оцене-
ны на рынке, то это… где-то в десятки раз 
дороже. Есть предметы в этой коллекции, 
которые невозможно оценить, например, 
змееногая богиня. Это уникальный экспонат, 
такого второго в мире нет, он может стоить 
в сотни раз больше, чем вся (страховая) 
стоимость коллекции».

Конкретные суммы за конкретные 
предметы из «арестованной» коллекции 
не упоминаются. Однако корреспондент 
«МК» решил поискать в продаже их аналоги. 
Удалось обнаружить «следы», оставлен-
ные отдельными скифскими ценностями 
на торгах всемирно известных аукционных 
домов.

В 2015 году на аукционе Sotheby’s было 
продано золотое украшение для пояса со 
скифскими узорами, датируемое VII в. до н.э. 
За фрагмент размером 7,6х7 см покупатель 
выложил 35 000 долларов.

На аукционе Christie’s в 2012 году од-
ним из лотов была золотая шейная гривна 
(украшение в виде обруча, надеваемого 
на шею). Такое «колечко» длиной 38 см, из-
готовленное в V веке до нашей эры, было 
продано за 212 000 долларов.

Четырьмя годами ранее там же, на 
Christie’s, за фрагмент золотой скифской 
пряжки возрастом почти 2500 лет (указан-
ный ее размер — 31 см), отдали 104 000 
долларов.

Суммы впечатляют. Немудрено, что 
в России и на Украине находится немало 
предприимчивых людей, которые пытаются 
разбогатеть, ведя поиски там, где могут еще 

скрываться в земле подобные дорогостоя-
щие артефакты. О «подвигах» таких «черных 
копателей», или, как их еще называют, «бу-
гровщиков», археологи-профессионалы рас-
сказывают с неподдельным возмущением, 
не скрывая своей тревоги.

Вот, например, что довелось услышать в 
свое время от старшего научного сотрудника 
Института археологии Дмитрия Коробова:

«Я много лет работаю в экспедициях 
на Ставрополье. За последние годы с па-
мятниками археологии там — настоящая 
беда. Многие древние курганы варварски 
разрыты. Судя по всему, большинство вино-
вных в этом мародеров — из числа местных. 
Как мне доводилось слышать от пастухов, 
«черные копатели» чаще всего используют 
землеройную технику. Подгоняют экскава-
тор, с его помощью за 1–2 часа выгребают 
центральную часть курганного захоронения 
(именно здесь наиболее вероятно найти 
древние артефакты), грузят эту массу земли 
в кузов самосвала и вывозят в укромное 
место».

Из числа подобных инцидентов, о ко-
торых стало известно, — ЧП годичной дав-
ности на Украине, в Николаевской области. 
Там «бугровщики», используя бульдозеры, 
раскопали курган 12-метровой высоты воз-
растом 2,5 тысячи лет. Данный археологи-
ческий объект, который считают едва ли 
не самым большим скифским курганом на 
территории Северного Причерноморья, в 
наши дни оказался на частной территории. 
Поэтому работу «черных копателей» обе-
регали от постороннего вмешательства 
сотрудники ЧОП 

Как пояснил корреспонденту «МК» один 
из знатоков антикварного рынка, при этом 
нужно учитывать, что самому «черному копа-
телю» достался, скорее всего, куда меньший 
«кусок». «При нелегальной перепродаже 
добытых артефактов посредникам из США 
те дают продавцам лишь 10–20% реальной 
стоимости». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Украинские военные 
целенаправленно бьют 
по объектам гражданской 
инфраструктуры.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ЗАКОН

ЖЖ И TELEGRAM ВКЛЮЧИЛИ В РЕЕСТР СОЦСЕТЕЙ

Делегация Общественно-
го совета при Министер-
стве обороны Российской 
Федерации посетила 
город-герой Севастополь 
и расположенные в нем 
воинские части. Обще-
ственники во главе с пред-
седателем совета главредом 
«Московского комсомольца» 
Павлом Гусевым побывали 
в штабе флота, где прошло 

заседание «круглого стола», 
посвященное насущным 
проблемам моряков-
черноморцев и вопросам 
военно-патриотического 
воспитания молодежи. В 
Черноморском высшем 
военно-морском училище 
имени П.С.Нахимова члены 
совета осмотрели учебные 
классы и познакомились 
с бытом будущих морских 

офицеров. Гости побывали и 
на фрегате «Адмирал Мака-
ров», где вручили военным 
морякам памятные подар-
ки. Днем ранее делегация 
Общественного совета посе-
тила штаб Южного военного 
округа в Ростове-на-Дону, 
расположение мотострелков 
и зенитчиков и окружной 
госпиталь, оснащенный но-
вейшим медоборудованием.

Роскомнадзор дополнил 
реестр социальных сетей 
сервисами Telegram и 
LiveJournal: теперь в соот-
ветствии с законом от 30 
декабря 2020 года №530-
ФЗ «О внесении измене-
ний в Федеральный закон 
«Об информации, инфор-
мационных технологиях 
и о защите информации» 
владельцы этих ресурсов 
должны будут самостоя-
тельно проверять наличие 
там недопустимой инфор-

мации. Список недозволен-
ного приведен в документе: 
речь идет о порнографии с 
изображениями несовер-
шеннолетних, информации 
о наркотиках, о способах 
совершения самоубийства, 
об организации азартных 
игр, незаконной продаже 
алкоголя и т.д. «Критерий 
включения в реестр: более 
500 тысяч российских поль-
зователей каждые сутки, — 
объяснила в беседе с «МК» 
юрист Любовь Шурыга. — 

Вопрос скорее в том, почему 
эти ресурсы оказались в рее-
стре соцсетей только сейчас: 
«Живой журнал» популярен 
у российской аудитории уже 
более 15 лет, а в Telegram 
в последние годы ушла 
значительная доля молодой 
условно интеллигентской 
публики. Разумеется, это 
социальные сети». Выявлять 
и блокировать запрещенную 
информацию владельцы 
соцсетей должны самостоя-
тельно. 

ВИЗИТ 

ОБЩЕСТВЕННИКИ ПОСЕТИЛИ ВОИНСКИЕ ЧАСТИ В СЕВАСТОПОЛЕ

ЗОЛОТЫЕ «НЕВОЗВРАЩЕНЦЫ»
Цена «скифского золота», 
которое не хотят отдавать 
Крыму, — десятки и даже 
сотни миллионов долларов

«Это, вполне возможно, еще не конец 
истории», — писал ваш покорный слу-
га, когда два года назад Конституци-
онный суд обязал законодателей ис-
править нормы, которые препятствуют 
детям «врагов народа» воспользовать-
ся правом на возмещение ущерба, 
причиненного советской властью. И 
предчувствие не обмануло. Хотя тако-
го продолжения обозреватель «МК», 
признаться, не ожидал. 16 пожилых 
мужчин и женщин подали коллектив-
ный иск в Верховный суд, требуя от 
Госдумы исполнить решение КС.

Напомним, что в Конституционный суд 
обратились Алиса Мейсснер, Елизавета Ми-
хайлова и Евгения Шашева, семьи которых 
были выселены из Москвы во времена ста-
линских репрессий. Женщины родились уже 
в ссылке, но на них также распространяются 
нормы принятого в 1991 году федерального 
закона «О реабилитации жертв политических 
репрессий». Закон декларирует право на по-
лучение необоснованно репрессированными 
жилья в том населенном пункте, где проживала 
семья на момент депортации.

Однако воспользоваться этим правом ни 
у истцов, ни у массы других жертв репрессий 
за эти 30 лет не получилось. История из крайне 
популярной у нас серии «по форме правильно, 
а по существу — издевательство». Согласно 
закону пострадавшие от репрессий «обеспе-
чиваются жилыми помещениями в порядке, 
предусмотренном законодательством субъ-
ектов РФ». То есть порядок, по сути, мог быть 
любым. Чем не преминули воспользоваться 
московские власти и власти ряда других ре-
гионов, сделавшие реализацию «жилищной» 
нормы закона практически невозможной.

Закон «О реабилитации жертв политиче-
ских репрессий» не конкретизирует «пределы 
усмотрения органов исполнительной власти 
субъектов РФ при решении этого вопроса», 

гласит решение КС. Соответствующее его поло-
жение «создает предпосылки для отступления 
правоприменительной практики от конститу-
ционных требований». Посему «федеральному 
законодателю надлежит незамедлительно... 
внести в действующее правовое регулирование 
необходимые изменения».

Откровенно говоря, предполагая, что исто-
рия еще не закончена, я имел в виду совсем 
другое. То, что закон о реабилитации испра-
вят, но либо исправят так, что вновь выйдет 
издевательство, либо ушлые местные чинов-
ники найдут способы обойти, нейтрализовать 
неудобные поправки. Закон и правопримене-
ние — это ведь у нас, как всем известно, две 
большие разницы. Но и подумать не мог, что не 
дойдет даже до стадии внесения изменений 
«в действующее правовое регулирование». 
Что Госдума попросту проигнорирует реше-
ние КС.

Век живи — век учись. На самом деле вполне 
можно было допетрить: это ведь далеко не пер-
вый вердикт Конституционного суда, который 
нижняя палата оставляет без внимания. «Зачем 
делать сложным то, что проще простого?» — 
поется в некогда популярной песне. И в самом 
деле: зачем городить огород, изощряться, если 
можно легко, непринужденно и безнаказанно 
отправить КС в эротическое путешествие?

Очевидно же, что никакая «ответка» за это 
не прилетит. Не придет строгий конституцион-
ный судебный пристав и не опечатает зал пле-
нарных заседаний и депутатские кабинеты — нет 
в природе и законодательстве таких приставов. 
Гнева выселенных жертв репрессий парламен-
тариям тем более не стоит опасаться. Чем могут 
угрожать думской махине эти настойчивые, но 
интеллигентные старички и старушки? 

Ну да, подали коллективный иск в Верховный 
суд — первый, небывалый случай такого рода. 
Так ведь и Верховный суд не может заставить 
депутатов менять законы — даже если бы, паче 
чаяния, захотел. В общем, как говорил по похо-
жему поводу персонаж известного фильма, «нету 
у вас методов против Кости Сапрыкина».

Хотя один метод, справедливости ради, 
все же имеется. Когда из-за зубцов одной из-
вестной стены раздается призывный клич, и 
Дума, и прочие суки и ветви власти реагируют 
незамедлительно и сообразно кличу. Поспеша-
ют, как говорил другой герой процитированного 
киношлягера, на всех четырех. Без отговорок 
и формальностей.

Но пока, как видим, клича-команды нет. 
Мысли власти заняты чем угодно, только не по-
литическими репрессиями. Во всяком случае, 
не теми, что остались в прошлом.

  Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ВЕЧНАЯ 
ССЫЛКА
Дети «врагов народа» подали 
в суд на Госдуму

«ВЕЧНЫЕ» ГУБЕРЫ 
И ЕДИНСТВЕННЫЙ ПРЕЗИДЕНТ
Закон о публичной власти 
на местах рассмотрят 9 ноября



ЛОКДАУН 
НА СУХУЮ
Как бизнесмены и наркологи 
отреагировали на идею 
закрытия алкомаркетов
На время нерабочих дней с 28 
октября по 8 ноября в Москве не 
будут работать магазины по про-
даже алкоголя — алкомаркеты. При 
этом крупнейшие сетевые игроки 
этого рынка уже заявили, что имеют 
в ассортименте продукты питания, 
а потому являются продуктовыми 
магазинами. «О том, что в течение 
нерабочих дней в Москве закроются 
алкомаркеты — магазины, где алко-
голь составляет 70 и более про-
центов ассортимента, — сообщили 
представители ряда таких торговых 
точек и сетей. По словам винных 
ретейлеров, предписание закрыть-
ся исходит от районных управ и пре-
фектур округов столицы. 

Сотрудник префектуры САО в разго-
воре с корреспондентом «МК» отметил, что 
речь не идет о кампании против опреде-
ленного сектора торговли. «Есть правило 
о 30% ассортимента товаров неотложного 
спроса либо продуктов питания, если оно 
не выполняется, выдается предписание о 
закрытии», — пояснил служащий.

Один из способов противодействия 
такому правилу — расширить ассортимент 
магазина «настоящей едой»: именно так по-
ступают, похоже, все алкомаркеты, столкнув-
шиеся с этой проблемой и могущие себе это 
позволить. Так, в крупной сети магазинов 
алкоголя «МК» сообщили, что уже не первый 
год имеют в продаже достаточный процент 
неалкогольной продукции. 

— Эта мера не имеет отношения к сниже-
нию употребления алкоголя: в данном случае 
сработать мог бы только полный запрет на 
продажу, как в ночное время, — полагает врач-

нарколог Роберт Лазарян. — Скорее имеется 
в виду идея, что алкоголь не является товаром 
первой необходимости. Для зависимых, кста-
ти, он именно таким товаром и является. Дру-
гое дело, что способов его найти несравненно 
больше, чем в случае наркотиков, поэтому 
всплеска преступности можно не опасаться.

Юрист Алексей Голубев пояснил «МК», что 
формально алкогольные напитки входят в ка-
тегорию продуктов питания, так что в крайнем 
случае запрет можно попробовать оспорить 
в судебном порядке. 

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
Ближайшие 9 дней развозить 
людей смогут только таксисты, 
и то лишь привитые от корона-
вируса или переболевшие им. 

Но людям, занятым на предприятиях так на-
зываемого непрерывного цикла, на работу 
ездить все равно надо. Среди них врачи и 
медсестры, работники ЖКХ, сотрудники, обе-
спечивающие безопасность жизни и городской 
инфраструктуры. Сейчас главный вопрос для 
них — как теперь попасть на рабочее место. 

«Для всех объявление локдауна стало 
большой неожиданностью. Хотя обстановка 
в республике достаточно сложная. У нас уми-
рают даже 30-летние, очень суровая волна 
коронавируса. У нас уже все больницы пере-
профилировали под ковидных. Последним 
переделали наркологический диспансер 
— алкоголиков и наркоманов отправили в 
психиатрическую лечебницу, — рассказывает 
редактор сайта «МК-Хакасия» Ольга Колма-
горова. — Больше всего поразила остановка 
общественного транспорта. Многие не знают, 
как они будут добираться на работу. Пожи-
лые люди не знают, как им теперь посещать 
врачей. Кроме того, собачники возмущаются 
комендантским часом, потому что малень-
кие или старые собаки могут попроситься 

на улицу раньше или позже разрешенного 
времени».

Но вот что странно, Колмагорова отме-
чает, что многие жители Абакана поддержи-
вают решение республиканских властей о 
введении локдауна. Воспитатели в детских 
садах, например, жалуются, что, несмотря на 
прививку, некоторые из них уже трижды бо-
лели коронавирусом. Как правило, взрослые 
заражаются от детей, которых заражают их 
родители. «На этом фоне люди даже запрет 
общественного транспорта готовы поддер-
жать, потому что всем очевидно, что никто 
не соблюдает никакой дистанции, не носит 
маски», — говорит Колмагорова.

Но не все так спокойны. Даже сотрудники 
больниц, которые в принципе должны быть 
больше других заинтересованы в локдауне, 
днем 27 октября не знали, как они будут доби-
раться до работы утром следующего дня или 
возвращаться домой. «Я сегодня заступила 
на смену, как буду возвращаться домой, еще 
не знаю. Может быть, пешком пойду, если во-
обще никакого транспорта не будет. От работы 
нам никакого автобуса не предоставили, ну, 
может, еще что-то придумают, время есть», 
— говорит медсестра Ольга из больницы им. 
Г.Я.Ремишевской в Абакане.

Предприниматели в Абакане, Черно-
горске и Саяногорске пытаются оперативно 
закупить какие-то товары, которые входят 
в список «первой необходимости», чтобы 
их магазины продолжили работать. В свою 
очередь, по трем городам ползут слухи о том, 
что уже 28 октября цены на такси вырастут в 
несколько раз, потому что другого способа 
быстро перемещаться у большинства людей 
не будет. Правда, представитель «Такси Ха-
касия», расположенного в Абакане, заявил 
корреспонденту «МК», что в компании нет 
таких планов, а еще в одном абаканском такси 
«Maxim» сообщили, что пока нет информации 
по изменению тарифов.

Бизнес-омбудсмен Хакасии Василий 
Кудашкин так объяснил «МК» поведение из-
возчиков: «Большинство такси в Хакасии ездят 
под вывеской «Яндекс» и «Uber». Соответ-
ственно, цены определяются не в Абакане. 
Чем больше клиентов и чем меньше пробок, 
тем дешевле должна быть цена проезда. 
Да и куда ездить, если большинство пред-
приятий будут закрыты, в том числе места 
развлечений».

Одним из тех, кто больше всех возмуща-
ется остановкой общественного транспорта, 
стал глава Саяногорска Михаил Валов. По 
его словам, для города это настоящая ката-
строфа. В Саяногорске нет муниципального 
перевозчика, как в Абакане. Там заключают 
договора на работу городского транспорта с 
частными компаниями. Так вот один из глав-
ных владельцев автобусного парка в городе 
заявил, что в случае запрета работы в период 
локдауна он не собирается возобновлять 
перевозки и после его отмены. Он просто 
«уходит» из города. В результате Саяногорск 
лишится 15 автобусов, которые возили пасса-
жиров по 4 маршрутам. Валов посетовал, что 
теперь нужно проводить новый конкурс для 
возобновления транспортного сообщения, 
но ни один из коммерсантов не хочет этим 
заниматься в условиях коронавируса.

На фоне подобных панических сообще-
ний в правительстве Хакасии заявили, что 
проблема вообще надуманная. Во-первых, 
в руководстве республики уверены, что по-
требность в общественном транспорте со-
кратится, потому что многим людям будет 
некуда ездить. Во-вторых, тех, кому все-таки 
надо на работу, довезут их работодатели. 
Такое пояснение со стороны правительства 
ожидаемо вызвало массу насмешек в со-
циальных сетях: работодатель не станет 
оплачивать своим сотрудникам расходы на 
такси, а ничего другого большинство частных 
предпринимателей все равно придумать не 
смогут. 

Михаил КАТКОВ.

c 1-й стр.
Работница магазина дорогих 
часовых и ювелирных брендов 
Татьяна: «Ажиотаж в нашем ма-
газине начался не сразу, где-то 

спустя пару дней после объявления о лок-
дауне. В основном приходили мужчины. 
Покупали часы, женские украшения. Если 
обычно в нашем магазине за день проходит 
максимум пять покупателей, то в этот раз 
мы не успевали обслуживать людей. У нас 
существует правило — на каждого клиента 
отводим столько времени, сколько потре-
буется. Человеку надо подробно рассказать 
о товаре. Порой на одного покупателя уходит 
час, а то и больше. Но в этот раз мы уделяли 
минимум полчаса клиентам, настолько много 
их было. За несколько дней у нас раскупили 
довольно много женских часов стоимостью 
до 500 тысяч рублей. Мужских по цене пол-
тора миллиона и выше продали чуть меньше. 
Еще люди брали украшения — кольца, под-
вески. Кто-то покупал подарок на день рож-
дения, а некоторые брали впрок. Такие вещи 
не обесценятся. В принципе, месячную вы-
ручку сделали за пару дней».

Сотрудница одного из самых доро-
гих торговых центров Москвы Наталья: 
«Такого количества людей я не видела даже 
накануне Нового года. Треш начался на про-
шлой неделе, сразу после того, как объявили 
о датах локдауна. С каждым днем покупате-
лей становилось все больше и больше. Такое 
впечатление, что народ хватал что нужно 
и не нужно. Например, в отделе люксовой 
обуви в какой-то момент образовалась тол-
кучка. Обувь здесь стоит от 80 тысяч рублей 
и выше. Продавцы не успевали обслуживать 
покупателей, людям приходилось ждать оче-
реди, чтобы обратиться к освободившемуся 
сотруднику с просьбой принести нужный 
размер. Покупатели у нас специфические, 

далеко не бедные, не привыкли к такому 
обслуживанию, поэтому многие поднимали 
скандал. В магазине наблюдалось столпот-
ворение, дорогие вещи по ценам не ниже 
100 тысяч рублей оказались свалены в кучу. 
Продавцы не успевали возвращать товар 
на место. Народ мерил, оставлял, бросал, 
уходил, другие покупатели тут же подбирали. 
В какой-то момент из-за наплыва народа 
в помещении стало очень жарко, видимо, 
кондиционеры не справлялись. Женщинам 
становилось плохо, кто-то задыхался в ду-
хоте. Продавцы давали воду покупателям. 
Я простой человек и не могу понять, чем вы-
зван такой ажиотаж. Дополнительных скидок 
мы не делали, разве что за покупку в эти дни 
начисляли на карту клиента двойные бонусы. 
Но тут люди оставляли миллионы рублей, для 
них эти бонусы не играют особой роли. Из 
разговоров покупателей стало понятно, что 
одни боятся, вдруг за время локдауна рухнет 
рубль, и пока есть возможность, лучше по-
тратить деньги. Кто-то покупал уже подарки 
к Новому году, многие боятся, что локдаун 
продлится очень долго». 

 Стилист Юлия: «Я пришла в самый 
дорогой ТЦ Москвы с клиентом за два дня 
до локдауна. Хорошо, мы заранее отложили 
нужные вещи и забронировали примероч-
ную кабинку. Иначе к вешалкам было не 
протолкнуться. В примерочную люди своей 
очереди ждали часами. С полок смели все. 
Размеров практически не осталось. Народ 
спятил. Очереди на кассе выстраивались 
гигантские. Одежду, обувь, сумки — все 
мели с полок. На эскалаторе в торговом 
центре образовались пробки, никогда такого 
не видела. Люди с трудом выкатывались с 
эскалатора, с ног до головы обвешенные 
пакетами с вещами».

 Сотрудник ТЦ «Европейский»: «Ад 

в магазинах одежды начался с выходных. 
Ребята, которые работали последние пять 
дней перед локдауном, не успевали на обед 
выскочить. С работы мы не просто выходили, 
а выползали. Люди будто с ума сошли, поку-
пали то, на что раньше даже не смотрели». 

 Покупательница Ольга: «Я пришла 
в ТЦ в последний день перед локдауном 
и ужаснулась. Зашла в простые магазины 
одежды — это кошмар. Люди вырывали вещи 
из рук друг друга. Проконсультироваться по 
размерам оказалось не у кого. Сотрудники 
в мыле бегали по залу. В более дорогом 
магазине, где обычно все аккуратно раз-
ложено по полочкам, — тоже бардак. Вещи 
валялись в куче, работники не успевали все 
разбирать. Обращаться за помощью к кому-
то бесполезно, все злые, раздраженные. 
Периодически слышала крики: «Наденьте 
уже маску. Мы не станем вас обслуживать». 
Когда я поинтересовалась у продавца насчет 
размера, услышала раздраженное: «Нет, 
нет больше размеров. На складе ничего не 
осталось. Все, что есть, — в зале». Заметно, 
что продавцы устали и отдых после такой 

напряженной недели им не помешает».
 В дорогих столичных ресторанах пе-

ред локдауном тоже наплыв посетителей, 
ажиотаж. 

 Постоянный клиент фешенебельных 
ресторанов Владимир: «Мы пытались за-
бронировать столик на прошедшие выход-
ные в дорогом ресторане. Не получилось. 
Вернее, нам сказали, есть окно на субботу 
строго с 12 до 15.00. И добавили: быстро 
думайте, потому что на эти два часа уже 
очередь. Мы стали звонить в другие ресто-
раны, такая же ситуация. Не пойму, пожрать 
впрок, что ли, все решили?»

 Сотрудница ресторана в шикарном 
отеле Мария: «Всю неделю до локдауна у 
нас была полная посадка. В 8 утра по бро-
ни уже ни одного столика. Раньше такого 
не наблюдалось. В последний день перед 
локдауном осталось только одно место — с 
23.00 до полуночи. Если вы успеете за час 
поесть и уйти, можете резервировать. Но вы-
нуждены предупредить, что ровно в полночь 
вы должны покинуть заведение». 

Ирина БОБРОВА.

На днях исполнилось 25 лет со дня 
учреждения Комитета за гражданские пра-
ва. Наша организация является одной из 
старейших правозащитных организаций не 
только Москвы, но и России. Перегруженные 
работой и не имеющие никакого финанси-
рования, свой четвертьвековой юбилей мы 
отмечать не стали. 

Многие члены нашей организации отда-
ли свою жизнь, защищая права человека. 

Так, полковник Анатолий Кравцов, 
бывший помощник депутата Госдумы 
Г.В.Старовойтовой, 10 лет вел бесплатные 
консультации. Он поехал на Украину, чтобы 
защищать права тех, кто к нему обратился, 
и умер в поезде. 

В 2007 году руководитель нашей при-
емной Тамара Заскова во время приема 
граждан почувствовала себя плохо, но не 
ушла, пока не побеседовала с последним 
посетителем. Домой она уехала только в 
23.00. Оказалось, что у нее был инсульт. 
Через 95 дней она скончалась, не выходя 
из комы. 

Чудесному врачу Виктории Симаниной 
было всего 45 лет. Она знала, что тяжело 
больна и ей нужна операция. Но все время 
оттягивала ее сроки, так как к ней на бес-
платный прием в нашу организацию шли 
многие люди, которые без ее внимания 
могли погибнуть. Она спасла их, но умер-
ла сама. 

Директор Комитета за гражданские 
права Валерий Габисов, как и я, работал 
в организации 7 дней в неделю. Не было 
дня, чтобы в коридоре к нему не толпились 
люди. Когда нам отказали в гранте, он 2 года 
работал бесплатно. Однако он остро пере-
живал, что и другие люди, в отличие от него 
не имевшие военной пенсии, вынуждены 
работать без какой-либо оплаты труда. И 
он платил им премии из своих крошечных 
и редких гонораров. Все это спровоциро-
вало у него онкологическое заболевание. В 
феврале 2017 года он скончался. 

Этот скорбный список, к сожалению, 
можно продолжить. 

Мы чтим память 25 членов Комитета, 
ушедших из жизни. Вот такая арифметика: 
за 25 лет работы умерло 25 наших членов 
и волонтеров. На видном месте в нашем 
офисе был оформлен стенд памяти. 

В помещении по адресу проезд Шо-
кальского, д. 61, мы работали все эти годы, 
отремонтировали, превратили сгнившие 
руины в офис. И за это время через офис 
прошло более 150 тыс. человек. 

За помощью сюда приходили бомжи и 
министры, зэки и депутаты, потерпевшие и 
обвиняемые, инвалиды и офицеры, детдо-
мовцы и чиновники. Всех не перечислишь. 
Всем мы пытались помочь, если видели, что 
их права нарушены. 

15 лет назад Комитет за гражданские 
права полностью перестал получать гранты 
города Москвы. Нет, мы не перестали ра-
ботать в интересах столицы и москвичей. 
Примерно 50% заявителей по-прежнему 
были москвичами. У них отнимали квартиры, 
их избивали хулиганы, над ними издевались 
чиновники, у них 10 раз в неделю ломались 
лифты, их по ошибке задерживала полиция. 
Всем им мы пытались помочь.  

В рамках Общественных наблюдатель-
ных комиссий и общественных советов при 
ведомствах мы более тысячи раз проверили 
все СИЗО, ИВС и отделы полиции города. 
Наверное, вы можете представить себе, 
каково это — прийти в СИЗО и за 7 часов 
пройти 30 камер, столкнувшись с сотнями 
случаев человеческих трагедий либо, наобо-
рот, криминального куража и уркаганской 
наглости. Тем не менее местами прину-
дительного содержания были выполнены 
тысячи наших рекомендаций. 

Многим тысячам москвичей мы по-
могли сохранить жилье, списать незаконно 
начисленные платежи, добиться возбуж-
дения уголовных дел, в чем им незаконно 

отказывали, или добиться прекращения 
уголовных дел. 

Тысячи потерпевших при нашей помощи 
смогли защитить свои права и законные 
интересы. 

Перечисление всего, что мы сделали в 
интересах москвичей, займет много страниц. 
Большая часть того, что мы сделали, была 
рутиной. Но некоторые случаи очень яркие. 
Например, мы помогли пенсионерке найти 
живым своего сына, которого она искала 9 
лет. В другом случае удалось предотвратить 
снос 70 гаражей. В третьем — установить в 
метро табло обратного отсчета. 

Пока у нас были иностранные и прези-
дентские гранты, мы могли платить аренду. 
Ни копейки денег мы не украли и не по-
тратили налево. Но эти деньги кончились, 
и платить аренду мы больше не смогли. Из 
помещения нас выселили.

Тщетно мы стучались в десятки раз-
ных дверей. Казалось бы, цена вопроса 
невелика. Помещение имеет площадь 150 
квадратов. Многие, кому мы смогли помочь, 
защитили свои интересы на суммы, много-
кратно превышающие наш долг по аренде. 
Те, кто хотел нам помочь, сделать этого не 
могли. А те, кто мог, не захотели. 

А дальше в отношении нашего офиса 
заработали шестеренки бездушного бюро-
кратического механизма. Когда нас высе-
лили, мы смогли забрать с собою несколько 
компьютеров и несколько пачек документов. 
Я думаю, килограммов 30 из тех примерно 
пяти тонн, что хранятся у нас в офисе. 

В офисе остался наш архив из 1 млн 
единиц хранения, значительная часть тех-
ники, часть книг, изданных нами на средства 
президентского гранта, не рассмотренные 
обращения, правозащитная библиотека и 
многое другое. 

Куда-либо вести эти 5 тонн имущества 
нам некуда и не на что. 

Коллеги-правозащитники протянули 
нам руку помощи. Вечером, когда они за-
канчивают свою работу, мы имеем возмож-
ность вести прием граждан. 

За прошедшие 10 дней, что у нас нет 
офиса, не только мы, но и российское граж-
данское общество, как нам кажется, уже 
понесло ощутимый урон. 

Например, сорвался «круглый стол» 
по анализу проекта Правил внутреннего 
распорядка пенитенциарных учреждений, 
который мы обещали провести Минюсту. 
Не состоялось заседание рабочей группы 
по защите КМНС, посвященной переписи 
населения. Все эти мероприятия я должен 
был провести дистанционно, находясь в 
отпуске. Но организовывать их оказалось 
неоткуда и не на чем. Не попали на прием 
15 ранее записавшихся посетителей. Не 
удалось распечатать ответы на 130 писем, 
подготовленные нашими специалистами. 
Не смогли получить от нас направление 
в органы соцзащиты 5 освобожденных. 
Не смогло забрать 150 книг для своей 
библиотеки одно из московских СИЗО. 
Не состоялась «Школа ЖКХ» и еще 2 се-
минара, которые должны были пройти в 
нашем офисе. 

Нас могут спросить: если вы так много 
работаете, то почему же у вас нет денег? 

Ответ прост: всю эту работу в течение 
четверти века мы делаем бесплатно. 

Думаю, что, хотя бы этим мы должны 
были заслужить уважение тех, кто принял 
решение о нашем выселении. 

А может быть, наоборот, если бы мы 
ничего подобного не делали и никого не 
защищали, у нас были бы и гранты, и по-
мещение? И никакое выселение нам бы не 
угрожало. 

Каждый может по-своему воспринять 
то, что с нами произошло. 

Но мы убеждены: если гражданское 
общество промолчит, то вскоре наступит 
время, когда людей, пострадавших от не-
справедливости, защищать будет некому. 

ПРАВОЗАЩИТНИКИ 
СТАЛИ БОМЖАМИ

Комитет за гражданские права больше не может платить аренду
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МАЛ БИЗНЕС, 
ДА ДОРОГ
Каждая пятая компания 
в России закрыла 
год с убытками
В прошлом году малых и средних 
компаний в России с убытками или 
нулевой прибылью стало больше 
почти на 60% по сравнению с резуль-
татами 2019 года, говорят данные 
исследования Forbes. Больше всего 
пострадали от предыдущего лок-
дауна или последовавших за ним 
ограничений предприятия обще-
ственного питания, сферы услуг, 
гостиничного бизнеса, культуры и 
строительства. Без прибыли ока-
залась каждая пятая такая компа-
ния. Между тем на будущей неделе 
вводят новые ограничения: что ждет 
в связи с этим малый и средний 
бизнес? 

Надежда С., высококвалифицирован-
ный банковский юрист, всю жизнь любила 
составлять букеты, увлекалась искусством 
икебаны, и как только собрала достаточно 
средств, открыла цветочный магазин. Дело 
спорилось, и к началу пандемии у нее было 
уже 3 точки продаж авторских букетов. Когда 
ввели первую волну ограничений, работать 
сразу стало очень тяжело. «Мы искали ва-
рианты, организовали дистанционную до-
ставку, усилили продажи через наш сайт, но 
все равно еле выжили», — рассказала На-
дежда. Она только-только вышла из минуса к 
нулевой отметке по прибыли. А тут объявили 
новую команду «стоп». Предпринимательни-
ца всерьез планирует переориентировать 
бизнес-модель своего магазина на продажу 
продуктов, сладостей и корзин с фруктами, 
а цветы оставить как приятное приложение 
к таким товарам. «В этом случае, возможно, 
позволят не закрывать бизнес, — надеется 
она. — Тогда есть шанс сохранить мое дело 
на плаву». 

Однако не у всех предприятий есть воз-
можность приспособиться к коронавирусным 
ограничениям, поэтому эксперты говорят 
о том, что закрыться по итогам года может 
каждое четвертое малое предприятие в Рос-
сии. «Я проводил опрос в группе из 500 ре-
сторанов быстрого питания, — рассказывает 
Михаил Гончаров, член координационного 
совета «Деловой России», основатель сети 
ресторанов «Теремок». — Только четверть 
предприятий работает в прибыль и не имеет 
долгов, еще четверть работает в прибыль, но 
не закрыли предыдущие долги. Четверть го-
товы закрыться, и еще столько же работают 
в убыток и имеют долги прошлых периодов». 
Этот опрос проводился две недели назад, то 
есть нынешний локдаун еще больше ухудшит 
ситуацию. В таких условиях прогноз о закры-
тии 25% компаний еще очень осторожный, 
уверен эксперт. 

По данным Сергея Сухоставеца, дирек-
тора по развитию бизнеса «Рокет Ворк», за 
2020 год заметно сократилось количество 
компаний и индивидуальных предпринима-
телей — число ИП сократилось на 115 900, 
а номенклатура юрлиц — почти на 131 000. 
С начала 2021 года из единого реестра ис-
ключено еще порядка 500 тыс. субъектов. 
Также российский малый и средний бизнес 
за прошлый год нарастил долги по кредитам 
почти на 23% — до 5,8 трлн рублей. Учитывая, 
что «подушек безопасности» у многих малых 
предпринимателей банально нет, в новый 
2022 год может не дойти по меньшей мере 
100–200 тыс. субъектов малого и среднего 
бизнеса. Еще больше может закрыться уже в 
1–2-м квартале нового года — те, кто бросит 
свое дело или накопит долги по налогам, 
считает эксперт. 

«Для бизнеса, тем более занятого в 
сфере общепита и развлечений, 10 дней 
простоя имеют большое значение, — гово-
рит Виталий Лапин, основатель сети «Сан 
Суши Сендо». — Выходные и праздники — 
это самые прибыльные дни. На мой взгляд, 
полномасштабный локдаун увеличит число 
банкротств». Бизнес уже глубоко закреди-
тован: около 6 трлн рублей составляет долг 
предприятий по итогам прошлого года. На 
волне слухов о дальнейшем продлении не-
рабочих дней решение о закрытии могут 
принять даже те, чей бизнес имеет запас 
прочности и мог бы продолжать работу, по-
лагает эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.
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Традиционно развитие транспортной 
инфраструктуры является крупней-
шим разделом Адресной инвести-
ционной программы. Речь идет как 
об объеме затрачиваемых средств, 
так и об ожидаемых результатах. 
И, конечно, горожан больше всего 
интересует строительство метро, по-
этому подземке мы уделили немало 
внимания. Впрочем, и о магистралях 
не забыли.

Большую кольцевую 
линию запустят 
раньше срока 
К 2023 году замкнется Большая кольце-

вая линия (см. схему), которая станет основой 
для дальнейшего развития сети скоростного 
транспорта Москвы на ближайшие полвека. 
Журналисты «МК» помнят, как лет 15 назад 
о таком глобальном проекте эксперты если 
и заявляли, то лишь в качестве футуристи-
ческого. Например, работающие в Прави-
тельстве транспортники предполагали, что 
Большое кольцо замкнется к 2050 году, что, 
в принципе, по тем временам тоже было 
неплохим прогнозом. К счастью, будущее 
наступило гораздо раньше, чем заявляли 
оптимистичные специалисты.

«Завершить работы по строительству 
Большой кольцевой линии (БКЛ) метро в 
столице планируется на год раньше срока 
— в 2022 году», — сообщил заместитель 
мэра Москвы в Правительстве Москвы по 
вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв на заседа-
нии комиссии Мосгордумы по градострои-
тельству, государственной собственности 
и землепользованию. 

В этом году запланирован запуск 10 
станций Большого кольца. «Это беспреце-
дентный случай, когда для пассажиров одно-
временно откроется сразу десять станций 
метро. Таким образом, большая часть нового 
кольца будет уже работать, а в следующем 
году — на год раньше планируемого срока 
— мы полностью замкнем эту линию», — со-
общил Бочкарёв.

Генеральный директор АО «Мосинжпро-
ект» (инжиниринговый холдинг выступает ге-
неральным проектировщиком и генеральным 
подрядчиком строительства новых линий и 
станций столичного метрополитена) Юрий 

Кравцов на днях сообщил, что на каждой 
станции БКЛ, готовящейся к вводу в этом 
году, смонтировано 55 инженерных систем, 
обеспечивающих их полную интеграцию друг 
с другом и объектами действующего метро, 
поддерживающих их функционирование и 
надлежащий уровень транспортной без-
опасности для пассажиров и персонала 
служб метро.

Остальные слова будут лишними: рас-
сматривайте схему, изучайте, как удобнее 
вам будет добираться из дома на работу, в 
гости, в магазины и так далее.

Пройдемся по линиям: 
плюс 25 станций
За три года планируется завершить стро-

ительство участков Калининско-Солнцевской 
линии от станции «Рассказовка» до «Внуково», 
Сокольнической ветки от «Коммунарки» до 
«Новомосковской», Люблинско-Дмитровской 
линии между станциями «Селигерская» и 
«Физтех», а также Троицкой линии − от стан-
ции «ЗИЛ» до «Коммунарки». «Кроме того, 
планируется начать строительство участ-
ков Рублёво-Архангельской, Бирюлёвской 
и Арбатско-Покровской линий», — добавил 
Бочкарёв.

Троицкая линия метро, участок которой от 
станции «ЗИЛ» до «Коммунарки» планируется 
запустить к 2025 году, существенно изменит 
транспортную ситуацию для жителей Новой 
Москвы. Она протянется от Московского цен-
трального кольца в Новомосковский админи-
стративный округ до поселка Коммунарка и 

далее до Троицка. Общая протяженность 
линии составит порядка 40 километров. 

Очень скоро подземка придет и к аэ-
ропорту Внуково. Сейчас авиапассажиры, 
впрочем, не очень обижены, поскольку могут 
добраться на аэроэкспрессе. Но метро, со-
гласитесь, еще удобнее.

Участок Калининско-Солнцевской ли-
нии от «Рассказовки» до аэропорта Внуково 
пополнится двумя станциями: «Пыхтино» и 
«Внуково». Станция «Пыхтино» располагается 
вдоль Боровского шоссе. Основной пасса-
жиропоток станции рассчитан на деревню 
Пыхтино и жилой комплекс «Солнцево-Парк». 
Длина станции — 160 метров. Заявленный тип 
станции — наземная крытая полуподземная. 
Одна путевая стена будет глухой, на ней хо-
тят расположить «хронологическую ленту» 
с чертежами самолетов. Вторую стену хотят 
сделать панорамной, остекленной. На обеих 
станциях, которые планируется открыть в 2023 
году, будет авиационная тематика.

Бирюлевская линия метро: 
когда ждать открытия?
Вот уж кто ждет метро, так это жители 

Бирюлева. Обычно добираться на работу и 
домой жителям района приходится на элек-
тричке, машине, но... ни разу не метро. «Да 
что ж, мы не москвичи, что ли? Живем же в 
российской столице!» — справедливо воз-
мущаются бирюлевцы.

Еще 12–15 лет назад о строительстве 
линии метро в Бирюлеве и речи не было. Счи-
талось, что жителям отдаленных районов 
достаточно рейсовых автобусов, маршруток, 
электричек...

И вот, наконец, хорошие новости: район 
получит собственную ветку метро. На участке 
от МЦК (где, кстати, в перспективе можно 
будет перейти на Троицкую линию) до Би-
рюлево длиной 22,2 км разместятся 10 стан-
ций с рабочими названиями: «ЗИЛ», «Остров 
мечты», «Кленовый бульвар», «Батюнино», 
«Москворечье», «Кавказский бульвар», «6-я 
Радиальная улица», «Липецкая», «Загорье», 
«Бирюлёво». Новая линия пройдет по терри-
ториям семи районов города: Даниловский, 
Нагатинский Затон, Москворечье-Сабурово, 
Печатники, Царицыно, Бирюлево Восточное 
и Бирюлево Западное.

Бирюлевская линия метро имеет по-
тенциал для продления в Щербинку Новой 
Москвы. В районе станции «Битца» будет 
пересечение с железной дорогой и соеди-
нение со вторым Московским центральным 
диаметром и возможностью дойти до Щер-
бинки, а оттуда сделают ответвление в сто-
рону Новой Москвы.

Дорога, дорога, 
ты знаешь так много...
О пустых дорогах с редкими машинами 

сейчас напоминают лишь кадры из советских 
фильмов. Инженеры, проектировавшие до-
рожную сеть Москвы несколько десятилетий 
назад, и помыслить не могли, чем обернется 

для столицы лучевая система магистралей. И 
ладно бы эти «лучи» соединялись, как паутина, 
многочисленными поперечными связками. 
Тогда сейчас мы, наверное, не страдали бы 
от утомительного простаивания в пробках и 
многокилометровых перепробегов...

В последние десять лет столичное Пра-
вительство старается решить эту проблему: в 
городе ежегодно строится до 100 километров 
дорог. В 2022–2024 годах планируется ввести 
в эксплуатацию 285,6 км дорог, 89 искусствен-
ных сооружений (мостов, тоннелей, эстакад) 
и более 50 пешеходных переходов. Ведется 
строительство Северо-Восточной хорды и 
основных участков Юго-Восточной хорды и 
Южной рокады, уже активно используется 
автомобилистами полностью готовая Северо-
Западная хорда.

О необходимости создания в Москве 
хордовых магистралей заговорили в пер-
вой половине XX века. В 1930-х годах вопрос 
прокладки хорд поднимал известный плани-
ровщик, специалист по градостроительству 
Анатолий Якшин, в 1970-х идею развивали его 
ученики, включая Александра Стрельникова. 
Прогнозируя рост числа автомобилей, ав-
торы генерального плана Москвы 1971 года 
предусмотрели, помимо МКАД и Садового 
кольца, 2 новые кольцевые и 4 скоростные 
хордовые магистрали. Однако проекты хорд 
остались на бумаге, а многие участки, где они 
должны были пролегать, были застроены. В 
середине 2000-х годов в рамках разработки 
проекта Четвертого транспортного кольца в 
Генеральный план Москвы были заложены 
две хордовые трассы — Северная и Южная 
рокады, которые обеспечили бы сообщение 
с Третьим транспортным кольцом, попутно 
разгрузив как центр города, так и МКАД.

Слишком много колец — 
дело затратное
После отказа от строительства Четвер-

того транспортного кольца, проект которого 
оценивался в 1 триллион рублей, московские 
власти вернулись к идее хордовых магистра-
лей. Весной 2012 года мэр Москвы Сергей 
Собянин представил президенту Дмитрию 
Медведеву проект развития транспортной 
инфраструктуры московской агломерации, 
предусматривающий создание внутри МКАД 
трех хордовых направлений: Северо-Вос-
точной и Северо-Западной хорд и Южной 
рокады, образующих незамкнутую кольце-
образную систему с выходами на МКАД. В 
дальнейшем к ним добавилась Юго-Вос-
точная хорда.

Северо-Западная хорда — новая маги-
страль, которая связала четыре округа столи-
цы: Западный, Северо-Западный, Северный 

и Северо-Восточный. Она прошла от Сколков-
ского до Ярославского шоссе. Длина хорды 
— 83 км. С запуском хорды разгрузились на 
15% в среднем вылетные магистрали — Мичу-
ринский проспект, Сколковское, Можайское, 
Рублевское, Звенигородское, Волоколамское, 
Ленинградское и Дмитровское шоссе. Сниже-
на транспортная нагрузка на ряд центральных 
улиц, Третье кольцо, МКАД и прилегающие 
участки вылетных магистралей.

Северо-Восточная хорда — это новая 
магистраль, которая свяжет три округа сто-
лицы: север, восток и юго-восток. Дорога 
длиной 106 км пройдет от новой трассы М-11 
«Москва — Санкт-Петербург» до Косинской 
эстакады (развязки МКАД с магистралью 
Вешняки — Люберцы) и соединит крупные 
автомобильные магистрали — шоссе Энтузи-
астов, Измайловское, Щелковское, Дмитров-
ское, Алтуфьевское, Ярославское и Открытое.

С запуском хорды снизится транспорт-
ная нагрузка на вылетные магистрали, центр 
города, МКАД и Третье транспортное кольцо 
в восточном секторе столицы, сократится 
протяженность перегруженных участков маги-
стралей на 71 км и общегородской пробег на 
40 тыс. машин в час, улучшится экологическая 
ситуация в районах Богородское, Сокольники 
и Басманный.

Кроме того, хорда обеспечит транс-
портное обслуживание реорганизуемых 10 
промзон на востоке и юго-востоке столицы 
и позволит создать дополнительные въезды-
выезды из города на федеральные автомо-
бильные дороги Москва — Ногинск — Казань, 
Москва — Санкт-Петербург и МКАД.

Южная рокада обеспечит диагональную 
связь между западной, южной и юго-вос-
точной частями города, разгрузит МКАД, 
Третье транспортное кольцо в южном и юго-
восточном секторе города и центр Москвы.

По проекту Южная рокада пролегает от 
МКАД к Каширскому шоссе по Рублевскому 
шоссе, Аминьевскому шоссе, улице Лоба-
чевского, улице Обручева, Балаклавскому 
проспекту и Кантемировской улице. В первый 
участок Южной рокады вошли Рублевское 
шоссе, улица Лобачевского, улица Обручева 
и Балаклавский проспект. На участке была 
проведена реконструкция дорог, построе-
ны развязки на пересечении Рублевского 
шоссе с улицами Академика Павлова и Мар-
шала Тимошенко и на пересечении улицы 
Лобачевского с Мичуринским проспектом. 
На участках Рублевского шоссе от Можай-
ского шоссе до проспекта Вернадского и от 
Ленинского проспекта до Чертановской улицы 
была организована выделенная полоса для 
общественного транспорта, а его остановки 
были вынесены в заездные карманы. Для 
движения автотранспорта по районам без 
выезда на основную трассу были проложены 
боковые проезды.

Остается добавить, что сеть хордовых 
трасс, сформированная в срединной части 
города, позволит существенно улучшить 
дорожную обстановку в Москве и снизить 
объемы вредных выбросов в атмосферу от 
автотранспорта.

Прогноз предполагает развитие 
города по сценарию
Это только кажется, что жизнь горо-
да идет по накатанному пути. Ведь как 
рассуждают москвичи? «В районе на-
чалось строительство магистрали — ну 
и правильно, пробки всем надоели!» 
«Власти пообещали, что к нам придет 
метро, — ну наконец-то, заждались!» 
Специалисты же всегда просчитывают 
сценарий социально-экономическо-
го развития Москвы на среднесроч-
ную перспективу с учетом ожидаемых 
внешних условий. Приоритеты эконо-
мической политики города остаются 
неизменными и ориентированы на раз-
витие городской инфраструктуры, на 
создание условий для привлечения ин-
вестиций, на распространение практики 
государственно-частного партнерства, 
на оптимизацию расходов и увеличе-
ние доходов бюджета и на улучшение 
качества жизни в городе. Основным 
драйвером развития в Москве является 
Адресная инвестиционная программа, 
поясняют в столичном Правительстве.
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МЕТРО ПРИДЕТ 
ВО ВСЕ РАЙОНЫ

Московские градостроители ставят главной задачей отличное 
транспортное обеспечение всех районов столицы

Строительство станций метро, дорог, школ, поликлиник продолжится в 
Москве уверенными темпами. Правительство города утвердило Адресную 
инвестиционную программу (АИП) на 2022–2024 годы. В документе сохране-
ны преемственность и приоритеты политики развития российской столицы, 
определенные в 2011 году. Статистические показатели впечатляют: в трех-
летний период за счет городского бюджета планируется построить больше 
700 объектов.
Москва остается одним из наиболее динамично развивающихся мегаполи-
сов мира — с начала 2021 года в столице ввели более 10 млн «квадратов» 
недвижимости и свыше 50 социальных объектов различного назначения. И 
эти показатели ежемесячно растут: город не прекращает строиться.
О подробностях Адресной инвестиционной программы, а еще — о планах по 
дальнейшему переселению москвичей в новые дома, о презентации самых 
интересных проектов на престижной международной выставке Expo Real в 
Мюнхене — читайте в нашем специальном выпуске.

Реализация строительных проектов 
всегда требует большого количества 
согласований документации. Мо-
сква делает все возможное, чтобы 
застройщикам не приходилось 
тратить слишком много времени на 
формальности. Городские власти 
постоянно реализуют меры по сни-
жению административных барьеров, 
внедрению передовых технологий 
строительства. 

Как отметил глава столичного Стройком-
плекса Андрей Бочкарев, за последние 10 лет 
проделана большая работа по цифровизации 
строительной отрасли — почти все услуги, в 
том числе — по подключению к инженерным 
сетям, удалось перевести в электронный вид.

«Следующей задачей является создание 
цифровой экосистемы для участников строй-
рынка. Единая цифровая платформа позволит 
обеспечить доступ к широкому спектру услуг 
и сервисов через одну «точку входа». Конеч-
ной задачей этой работы является создание 
прозрачной, максимально понятной и ком-
фортной среды в строительной сфере. При 
этом важно соблюсти баланс между теми 
упрощениями, которые вводятся в отрасли, 
и качеством строительства», — объяснил 
Бочкарев.

Кроме того, в столице активно вне-
дряют технологии информационного 

моделирования (BIM). Сейчас в отрасли ра-
ботают более полутора тысяч специалистов, 
имеющих подтвержденную квалификацию 
по BIM. Уже после 2022 года BIM-технологии 
должны применяться при проектировании 
всех объектов, финансируемых за счет го-
родского бюджета. Тогда потребуется еще 
больше компетентных людей.

«В ближайшие годы нам необходимо 
подготовить еще 5000 сотрудников с такой 
компетенцией. Это позволит полноценно ис-
пользовать новейшую технологию при возве-
дении объектов городского заказа», — заявил 
Бочкарев.

Для подготовки кадров город сотрудни-
чает с ведущими строительными вузами и 
образовательными центрами отечественных 
и зарубежных разработчиков необходимо-
го программного обеспечения. Серьезная 
работа ведется Мосгосэкспертизой и Уни-
верситетом Правительства Москвы. Для под-
готовки заказчиков организованы програм-
мы дополнительного профессионального 

образования в МГСУ и Университете Мин-
строя, а также краткосрочные курсы по-
вышения квалификации в различных об-
разовательных учреждениях. Дело в том, 
что современная стройка включает в себя 
более двух тысяч процессов, происходящих 
независимо друг от друга. И в этом участвует 
порядка 200 специальностей. Технологии 
информационного моделирования позво-
ляют команде специалистов одновременно 
работать над проектированием объекта, 
что позволяет сократить время выполнения 
работы. Сегодня портфель проектов, разра-
ботанных с использованием этой технологии, 
содержит уникальные общественные здания, 
объекты метро и инфраструктурные объекты. 
Например, эту технологию использовали при 
проектировании станций метро «Терехово» 
и «Кунцевская» Большой кольцевой линии 
метро, а также на одном из флагманских объ-
ектов российской столицы — строительстве 
комплекса зданий Национального космиче-
ского центра.

Для новых станций БКЛ применили самые 
современные технологии, что позволило в 
сжатые сроки создать BIM-модели, учитыва-
ющие прокладку трасс инженерных систем, 
которых в составе станционных комплексов на-
считывается более 50, выполнить расстановку 
оборудования, увязав системы между собой, 
исключив тем самым возможные коллизии.

Одна из ведущих организаций совре-
менного BIM-проектирования — это вхо-
дящий в состав инжинирингового холдинга 
«Мосинжпроект» проектный институт. Не-
давно он получил награду за достижение 
значительных результатов при проектирова-
нии объектов на основе технологии инфор-
мационного моделирования.

«Выступая оператором ряда ключевых 
градостроительных программ российской 
столицы, холдинг уделяет большое внима-
ние использованию передовых технологий 
в области проектирования и строительства, 
включая BIM. Звание «BIM-компания года» 
нашего проектного института подтверждает, 

что мы двигаемся в правильном направлении. 
Это важная награда и для института, и для 
всего холдинга», — сказал Юрий Кравцов, 
генеральный директор АО «Мосинжпроект».

«Применение BIM-технологии позволяет 
проектировать масштабные и сложные со-
оружения более эффективно. Следуя миро-
вым тенденциям цифровизации процессов 
в области проектирования и строительства, 
Институт «Мосинжпроект» постоянно уве-
личивает пул проектов, разрабатываемых с 
применением BIM», — пояснил директор ООО 
«Институт «Мосинжпроект» Рустам Черкесов.

Одним из приоритетных направлений 
является использование новой технологии 
при строительстве метро, в т.ч. строящихся 
сегодня станций. «Центр компетенций BIM 
инжинирингового холдинга «Мосинжпроект» 
ведет работу над запуском пилотного проекта 
метростроения на основе новой методоло-
гии информационного моделирования. Эта 

разработка, использующая лучшие мировые 
практики, позволит ускорить процесс созда-
ния новых станций и электродепо. Сейчас в 
рамках выполнения пилотного проекта спе-
циалисты активно развивают необходимую 
базу компонентов, из которых будет состоять 
информационная модель, и автоматизируют 
рабочие процессы», — рассказал Андрей 
Бочкарёв. По его словам, в качестве площадки 
для тестирования технологии выбрано стро-
ящееся электродепо «Красный строитель».

Н е д а в н о  с о т р у д н и к и  х о л д и н г а 
«Мосинжпроект» рассказали о возможностях 
новой методологии и показали фрагменты 
пилотного проекта участникам конференции 
Going Digital 2021 в Москве, также разработки 
были недавно представлены на примере про-
ектирования и строительства транспортных 
объектов в рамках форума 100+ TechnoBuild 
2021 в Екатеринбурге. Там обсудили будущее 
строительной отрасли.

Впервые «Мосинжпроект» применил тех-
нологии информационного моделирования 
при реконструкции стадиона «Лужники» — 
была создана конструктивная модель, в кото-
рую внедрили все инженерные сети Большой 
спортивной арены.

МЕТРО (2022–2024 годы)
25 станций
58,5 километров линий
3 электродепо
Появится новая 
Троицкая линия
(открытие головного участка 
в 2024 году)

Будут введены:
■ участок Калининско-Солнцевской  
 линии от «Рассказовки» 
 до аэропорта «Внуково»;
■ участок Люблинско-Дмитровской 
 линии от «Селигерской» до района 
 Северный;
■ участок Сокольнической линии 
 от «Коммунарки» до «Потапово»;
■ станция «Суворовская» Кольцевой 
 линии.

Планируется развернуть 
строительство
Рублёво-Архангельской 
и Бирюлёвской линий, а также 
участка Арбатско-Покровской линии 
до Гольяново.

ДОРОГИ (2022-2024 годы)
285,6 километров
89 развязок
50 пешеходных переходов
Завершится строительство 
Северо-Восточной хорды
и основных участков 
Юго-Восточной хорды 
и Южной рокады

БОЛЬШАЯ КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
За счет АИП в 2022–2024 годах 
запланировано строительство 
720 новых объектов, в том числе:
■ 25 станций метро
■ 285 км дорог
■ 213 социальных объектов

ТЕХНОЛОГИИ ИНФОРМАЦИОННОГО МОДЕЛИРОВАНИЯ — 
ШАГ В БУДУЩЕЕ СТРОИТЕЛЬСТВА Новые станции БКЛ 

спроектировали 
с помощью BIM

МОСКВА СТРОИТСЯ
Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

31 станция
70 километров



Стройкомплекс Москвы традиционно 
показывает высокие результаты, несмотря 
ни на какие обстоятельства. За минувшие 9 
месяцев 2021 года в Москве было введено 
более 10,2 млн кв. метров различной недви-
жимости — это больше, чем запланирова-
но на весь год. Для сравнения, в прошлом 
году было введено 10,8 млн «квадратов». Об 
этом рассказал заместитель мэра Москвы 
в Правительстве Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв, подчеркнув, что изначально 
в планах на 2021 год было ввести в столице 
8,5 млн кв. метров недвижимости, в том числе 
4 млн «квадратов» жилья.

Значительный объем завершенного стро-
ительства пришелся на сентябрь — традицион-
но ко Дню города строители делают москвичам 
полезные подарки. Ко Дню знаний в столице 
было построено 19 школ и 17 детских садов, 

которые смогут вместить более 16 тысяч детей, 
а до конца года планируется ввести в строй 
еще 12 школ и 10 садиков. Некоторые из них 
построены за счет инвесторов. Благодаря 
этому новоселы получают бесплатные объекты 
образования в пешей доступности.

Среди важнейших проектов, которые за-
вершили в 2021 году, — открытие транспортной 
развязки на пересечении Северо-Восточной 
хорды с проспектом Мира. Также стартова-
ло движение по транспортной развязке на 
пересечении МКАД с Волоколамским шоссе, 
открыт Богородский путепровод, проходящий 
над путями Московского центрального кольца 
и Северо-Восточной хордой. За счет инвестора 
отреставрированы и приспособлены для со-
временного использования здания бывшей 
ГЭС-2, а также построен подземный паркинг 
с эксплуатируемой кровлей, на которой раз-
местился арт-объект «Березовый лес».

До конца 2021 года планируется открыть 
для пассажиров участок Большой кольцевой 
линии метро, включающий в себя 9 новых 
станций: «Терехово», «Кунцевская», «Давыдко-
во», «Аминьевская», «Мичуринский проспект», 
«Проспект Вернадского», «Новаторская», «Во-
ронцовская» и «Зюзино», а также реконструи-
руемую станцию «Каховская». 

К Новому году должно завершиться стро-
ительство девяти лечебных учреждений. Это 
две подстанции медицинской помощи в рай-
оне Даниловский и в городе Московский (Ти-
НАО), две поликлиники — детско-взрослая 
поликлиника на 750 посещений в смену в На-
гатинском затоне и детская поликлиника на 
320 посещений в Южном Медведково. Также 
предполагается достроить три корпуса боль-
ницы в Коммунарке: детский корпус, роддом и 
амбулаторию и два корпуса для расширения 
уже действующих в городе больниц.

«На период с 2022 года до конца 2024 года 
в Москве запланировано построить 213 новых 
объектов социальной инфраструктуры: здра-
воохранения, образования, спорта, культуры 
и так далее», — отмечает Андрей Бочкарёв. По 
словам заместителя мэра, среди них 27 объ-
ектов культуры, 31 спортивное сооружение.

Для многих москвичей долгожданной 
стала успешная программа реновации. За 
девять месяцев 2021 года по этой программе 
полностью отселен 31 дом, причем из них 24 
демонтированы по технологии умного сно-
са. Новые квартиры получили более 14 тысяч 
человек. Напомним, что с момента старта 
программы реновации прошло уже более 4 
лет, и проект вошел в самую активную фазу.

«По сравнению с прошлым годом можно 
констатировать ускорение хода реализации 
программы реновации с динамикой на уве-
личение. Это свидетельствует, в первую оче-
редь, о слаженной работе всех причастных 
органов исполнительной власти города», — 
подчеркивает глава департамента градостро-
ительной политики Москвы Сергей Лёвкин. 
«Увидев первые дома и наблюдая за ходом 

реновации, даже те участники программы, 
которые сначала были настроены негативно, 
быстро изменили свое мнение. Мы это ви-
дим по скорости переселения домов. Если 
раньше на переселение дома уходило 10–11 
месяцев, то сейчас жители старой пятиэтажки 
переезжают за 4–5 месяцев. Рекордсменами 
стали жители двух домов по улице Черное 
Озеро, которые отпраздновали новоселье 
за три месяца. Все это подвигает нас уве-
личить темпы строительства. В настоящее 
время проектируется 157 домов площадью 3 
млн кв. метров, строится еще 152 дома на 2,6 
млн «квадратов». В этом году по программе 
реновации планируется ввести около 1,5 млн 
кв. метров нового жилья. Однако перед нами 
стоит задача — в ближайшие два-три года 
достичь ежегодного ввода такого жилья на 
уровне 3–3,5 млн «квадратов», — рассказывает 
Андрей Бочкарёв. В течение 2022–2024 годов в 
рамках программы реновации будет запроек-
тировано и построено 5 млн кв. метров жилья.

В этом году столичные строители столкну-
лись с определенными сложностями в своей 
работе. Андрей Бочкарёв подчеркивает, что 
эти трудности спровоцировали ограничения на 
трансграничные передвижения рабочей силы, 
введенные для сдерживания пандемии коро-
навирусной инфекции, а также увеличение цен 
на строительные материалы и металлопрокат, 
что связано с возросшим спросом на метал-
лы на зарубежных сырьевых рынках. Однако 
Правительство Москвы делает все возможное 
для увеличения объема предложения нового 
жилья на рынке. В прошлом году во время 
первой волны пандемии в столице приняли ряд 
своевременных важных решений для поддерж-
ки всей отрасли, например, продлили сроки 
действия различных разрешительных доку-
ментов, снизили ставки по кредитам, открыли 
возможность получать займы. Поэтому можно 
с уверенностью говорить, что строительный 
бизнес не оставят наедине с трудностями и 
сейчас — значение этой отрасли для развития 
города трудно переоценить.

C 11 по 13 октября 2021 года в Мюн-
хене прошло одно из крупнейших 
отраслевых мероприятий для строи-
тельства — выставка коммерческой 
недвижимости и инвестиций Expo 
Real (Экспо Реал), в которой приня-
ли участие более 19 200 делегатов 
из 52 стран и почти 1 200 экспонен-
тов из 29 стран. Москва не могла 
пропустить такое важное меропри-
ятие: стенд, который организовали 
делегаты из нашего города, поль-
зовался популярностью и вызвал 
значительный интерес зарубежных 
коллег. Технологии, которые столи-
ца уже ввела в практику, могут быть 
востребованы и в других странах — 
после дискуссии профессионалов 
это стало очевидно.

«Традиционно Москва презентовала 
свои инвестиционные проекты на общем 
стенде площадью 340 кв. метров. Здесь 
гостям и участникам были представлены 
проекты развития транспортной системы 
Москвы, комплекса «Лужники», промзоны 
«ЗИЛ», международного медицинского кла-
стера «Сколково» — всего 10 знаковых про-
ектов, реализуемых за последние десять лет 
в мегаполисе», — рассказал Сергей Лёвкин, 
глава Департамента градостроительной по-
литики Москвы.

Московские проекты осмотрели 4,5 
тысячи человек — это почти каждый третий 
участник «Экспо Реал». Специалисты обсу-
дили не только узкопрофильные вопросы 
строительства, но и глобальные вызовы, 
связанные с распространением коронави-
русной инфекции, климатические изменения 
и процессы цифровизации. Тема, актуальная 
сегодня во всем мире, — это проблема го-
родского здоровья и создания качественной 
среды, удобной для горожан: одно только 
строительство не сможет решить всех задач, 
если не принимать во внимание образ жизни 
людей, которые будут пользоваться новыми 
объектами. Важна при этом каждая мелочь.

«Expo Real и участие в ней Москвы — 
большое событие международного масшта-
ба. Пандемия оказала влияние на деловую 
активность, и все, безусловно, ждали воз-
обновления отношений и сотрудничества 
с зарубежными партнерами. Московский 
стенд представляет ключевые проекты, 
масштабность которых сравнивают с раз-
витием даже не отдельных городов, а целых 
европейских стран. Посетители, спикеры и 
эксперты выставки отмечают сложность и 

важность поставленных градостроительных 
задач и активно интересуются планами по 
дальнейшему развитию Москвы», — сказал 
Дмитрий Стулов, первый заместитель руко-
водителя Департамента градостроительной 
политики Москвы.

Незыблемый дуэт городской повседнев-
ности — это недвижимость и транспорт: од-
ного не бывает без другого. На сегодняшний 
день транспортная система Москвы призна-
на одной из самых динамичных в мире, что 
подтверждают результаты международных 
исследований. Сплетение МЦД, МЦК, метро-
политена и маршрутов наземного городского 
пассажирского транспорта в единую сеть 
традиционно вызывает интерес.

«Мне кажется, что Москва — один из 
тех немногих городов, которые так много 
инвестируют в городское развитие. Совре-
менные города находятся в стадии карди-
нальной трансформации, что заставляет 
нас переосмысливать подходы к созданию 
комфортных и устойчивых городов по все-
му миру», — отметил директор Zaha Hadid 
Architects и руководитель проектов бюро в 
России Кристос Пасас.

Министр правительства Москвы, руково-
дитель Департамента внешнеэкономических 
и международных связей Сергей Черёмин 
в свою очередь отметил, что Москва не зря 
отмечена в рейтингах самых развитых миро-
вых столиц.

«Москва входит в топ-5 лучших городов 
мира и является третьей среди мировых мега-
полисов по развитию транспортной системы. 
В этом году столица впервые вошла в семерку 
самых «умных» городов мира», — сказал Че-
рёмин, подчеркнув, что Москва также вошла 
в тройку мегаполисов с эффективной эко-
номической политикой в период пандемии.
Визит московской делегации в Мюнхен не 
случаен — еще в январе 2020 года между Мо-
сквой и федеральной землей Бавария было 
подписано соглашение о сотрудничестве.

На московском стенде на выставке были 
представлены также Департамент инвести-
ционной и промышленной политики города 
Москвы, оператор программы развития Мо-
сковского метрополитена и участник реа-
лизации ряда других градостроительных 
проектов АО «Мосинжпроект», Московский 
международный медицинский кластер, ком-
пании «РГ-Девелопмент», ГК «Спектрум» и Мо-
сковский урбанистический форум. Напомним, 
международная выставка недвижимости и 
инвестиций «Экспо Реал» проводится каждый 
октябрь с 1998 года в Мюнхене.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ” 
28 октября 2021 года 

 стр.

МОСКВА СТРОИТСЯ 5
РЕКЛАМА

Москва не сбавляет темпы реновации 
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Транспортная система нашей столицы 
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ГОРОД РАЗВИВАЕТСЯ
ВОПРЕКИ ПАНДЕМИИ

МОСКВА ПРЕЗЕНТОВАЛА 
ЛУЧШИЕ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ 
ДОСТИЖЕНИЯ В БАВАРИИ 

78 зданий детских садов и школ
Помимо обычных учебных заведений, 
в 2022–2024 годах планируется ввод 
нескольких больших школ, 
среди которых:

школа на 2100 мест с бассейном в Троицке
школа на 1200 мест (поселок Ватутинки, поселение Десеновское)
школа на 1150 мест (район Некрасовка, квартал 17)
школа на 1100 мест (поселение Мосрентген)

УЧЕБНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ (2022–2024 годы)

23 поликлиники
15 больничных корпусов
1 подстанция скорой 
медицинской помощи
Будут введены знаковые 
для города объекты:
■ многопрофильный лечебный комплекс детской городской клинической  
 больницы святого Владимира;
■ лечебно-диагностический комплекс Московского клинического научного  
 центра имени А.С. Логинова;
■ лечебно-диагностический комплекс инфекционной клинической больницы №1;
■ лечебно-диагностические корпуса для оказания экстренной медицинской  
 помощи в ряде городских больниц;
■ объекты многопрофильной больницы в Коммунарке;
■ объекты Московского международного медицинского кластера в Сколкове.

МЕДИЦИНСКИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ (2022–2024 годы)

История «Мосинжпроекта» тесно 
связана с историей Москвы. В кон-
це 1950-х годов в столице началась 
массовая застройка новых терри-
торий, возникла необходимость 
в организации, которая способна 
осуществлять комплексное проек-
тирование для строительства инже-
нерных сооружений и создания сети 
подземных коммуникаций.

Институт по изысканиям и проек-
тированию инженерных сооружений 
«Мосинжпроект» был образован 28 октября 
1958 года решением исполкома Моссове-
та. С момента своего основания компания 
ориентировалась на проекты подземного 
строительства.

Начиная с 2011 года «Мосинжпроектом» 
в российской столице построено и открыто 
свыше 105 км линий метро, 51 станция и 11 
электродепо. Реконструированы и построе-
ны сотни километров городских автодорог. 

Компанией реализованы знаковые проекты 
Москвы — БСА «Лужники», парк «Зарядье» с 
многофункциональным концертным залом, 
Дворец гимнастики Ирины Винер-Усмано-
вой, театр «Геликон-опера», инфекционный 
центр в Вороновском (Новая Москва) и ряд 
других.

Сейчас холдинг участвует в реализации 
масштабного проекта по созданию Большой 
кольцевой линии метро, которая станет са-
мым протяженным кольцом в мире. Кроме 
того, компания активно работает над проек-
тами строительства Рублево-Архангельской 
и Бирюлевской линий, дорожных объектов 
и развивает систему транспортно-пере-
садочных узлов Москвы.

В группу компаний входят несколько 
десятков строительных и проектных орга-
низаций и более 16 000 высококлассных 
специалистов, в основе работы которых 
лежат многолетний опыт и инновационные 
технологии. 

Холдинг «Мосинжпроект» — лидер 
на строительном рынке Москвы и один из 
крупнейших инжиниринговых холдингов 
России — в этом году отмечает 63-летие

ФЛАГМАН СТОЛИЧНОЙ 
СТРОЙОТРАСЛИ ОТМЕЧАЕТ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Фраза «Москва не сразу строилась» уже не актуальна — наш город не пере-
стает строиться ни на секунду. Пандемия коронавирусной инфекции, кото-
рая вмешалась в экономику всего мира, не остановила работу московского 
Стройкомплекса — в городе продолжают открываться новые станции метро, 
возводиться дома, новые школы и детские сады… Результаты работы 
строительной отрасли в 2021 году видны невооруженным глазом. Отметим 
некоторые из них.

В последнее десятилетие Москва 
демонстрирует качественное разви-
тие городских районов и транспорт-
ных систем. Реализация масштабных 
градостроительных проектов по-
зволила представителям столичной 
строительной отрасли наработать 
уникальный опыт и отладить техно-
логии, которые можно применить при 
создании сетей наземного транспор-
та, дорожном строительстве, про-
кладке инженерных коммуникаций и 
в реализации комплексных проектов 
развития территорий других россий-
ских регионов.

Специалисты холдинга «Мосинжпроект» 
приняли участие в деловой программе Между-
народного форума «100+ TechnoBuild 2021» в 
Екатеринбурге, где рассказали о современ-
ных инженерных решениях, технологиях и 
управленческих подходах, применяемых на 
знаковых стройках столицы. В рамках ме-
роприятия между Администрацией Екате-
ринбурга и холдингом «Мосинжпроект» было 
подписано соглашение о сотрудничестве и 
взаимодействии в сфере комплексного раз-
вития города с интеграцией мультимодальной 
транспортной инфраструктуры.

«С момента своего основания в 1958 году 
«Мосинжпроект» занимается транспортным и 
инженерным строительством, и более 10 лет 
— созданием новых станций и веток метро, в 
том числе реализацией глобального проекта 
Московского метрополитена — Большой коль-
цевой линии (БКЛ). Этот опыт способствует 
эффективной реализации комплексных гра-
достроительных программ, проектов развития 
территорий, создания систем инженерных 
сетей и транспортных коммуникаций горо-
дов», — подчеркнул генеральный директор  
организации Юрий Кравцов.

Строительство в условиях мегаполи-
са нельзя назвать простым — необходимо 

соблюсти множество условий, чтобы построить 
новые объекты, учитывая существующую, в 
том числе историческую, жилую и промыш-
ленную застройку, огромное количество ин-
женерных коммуникаций как над, так и под 
землей, оценить потребности территорий 
и т.д. Специалисты холдинга владеют уни-
кальными компетенциями, применяют самое 
современное строительное оборудование и 
научные разработки. Например, при строи-
тельстве новых станций метро используют 
новейшие тоннелепроходческие комплексы, 
новые буровые установки, в проектировании 
применяются технологии информационно-
го моделирования и многое другое. Своим 
опытом ведущий инжиниринговый холдинг 
готов делиться с регионами: в частности, в 
Екатеринбурге эксперты планируют вести 
работы по развитию транспортной сети, ре-
зультатом которых станет создание новых 
точек притяжения, повышение эффективности 
и комфорта работы городского транспорта, а 
также мобильности горожан. Об этом, в рамках 
прошедшего форума, было подписано соот-
ветствующее соглашение о взаимодействии 
и сотрудничестве между Администрацией 
Екатеринбурга и «Мосинжпроектом». 

«Увязка всех элементов транспортной 
инфраструктуры Екатеринбурга в единую 
сеть имеет большой потенциал для развития 
как самого города, так и всей агломерации, 
и опыт «Мосинжпроекта» по комплексному 

развитию территорий будет особенно актуа-
лен для решения такой задачи, принимая во 
внимание планы Екатеринбурга по освоению 
новых территорий», — отметил Антон Жиганов, 
заместитель генерального директора по стра-
тегии и развитию бизнеса АО «Мосинжпроект».

Новое слово в строительстве — это созда-
ние городской инфраструктуры «под ключ», то 
есть комплексный подход и интеграция в суще-
ствующую городскую среду с учетом баланса 
интересов жителей, социального окружения, 
бизнеса и градостроительной политики. Мо-
дель развития городов «под ключ» в рамках 
форума была представлена полномочному 
представителю Президента России в Ураль-
ском федеральном округе Владимиру Якушеву 
и мэру Екатеринбурга Алексею Орлову.

«Мосинжпроект» может обеспечить инте-
грацию крупного градостроительного проекта 
в уже существующую городскую инфраструк-
туру, создавая транспортный каркас, разра-
батывая комплексную систему инженерного 
обеспечения, планируя строительство необхо-
димых социальных и коммерческих объектов. 
В результате горожане получают комфортную 
и гармонично развитую городскую среду, фак-
тически — город «под ключ», — подчеркнул 
Наиль Сайфуллин, директор по развитию АО 
«Мосинжпроект».

Грядущий день для «Мосинжпроекта» 
— это продолжение работ по реализации 
крупнейшего проекта Урала: речь идет о 

многофункциональном общественном про-
странстве «Притяжение» в Магнитогорске. Уже 
подготовлена проектная документация для 
строительства объектов первой очереди, так 
что реализация начнется в ближайшее время.

«Проектный институт, входящий в груп-
пу компаний «Мосинжпроект», выступает 
генеральным проектировщиком объекта и 
своевременно обеспечивает заказчика всей 
необходимой документацией для проведения 
строительных работ. На текущий момент по 
перечню объектов первой очереди «Притяже-
ния», включающего в себя информационный 
центр, фудмолл, центральную входную группу 
пешеходного бульвара с фонтаном и световой 
инсталляцией, роллер-парк, детскую площад-
ку, павильон проката и около 20 га парковой 
территории. Уже подготовлена проектная до-
кументация, выдана рабочая документация 
для начала строительных работ и ведется 
активная разработка рабочей документации 
по инженерным разделам», — отметил Юрий 
Кравцов.

Работа ведется с использованием BIM-
технологии (информационного моделирова-
ния), поэтому проектирование планируется 
окончить в кратчайшие сроки. По итогам всей 
работы будет создано комфортное обще-
ственное пространство для жителей и гостей 
Магнитогорска. Там приятно будет проводить 
время: парковая зона, спортивный кластер с 
ледовой и фристайл аренами, водные объ-
екты, элементы искусственного рельефа с 
горнолыжным склоном, гостиница, музейно-
образовательный комплекс. Общая площадь 
— 220 гектаров.

«Мы наработали обширный опыт при-
менения BIM-технологий на разных объектах 
строительства и во многом благодаря этому 
Проектный институт «Мосинжпроект» был 
выбран для работы над таким грандиозным 
и знаковым для всего Урала проектом, как 
«Притяжение», — сообщил Кравцов.

Специалисты «Мосинжпроекта» справятся 
с уральскими вызовами

СТОЛИЦА РОССИИ ПОДЕЛИТСЯ 
ОПЫТОМ С ЕКАТЕРИНБУРГОМ

СПОРТ (2022–2024 годы)
23 физкультурно-оздоровительных центра
Плюс уникальные объекты:
■ международный центр самбо 
 и бокса, а также теннисный центр 
 олимпийского комплекса 
 «Лужники»;
■ ледовый дворец;
■ спортивный комплекс с крытым 
 катком, бассейном, экстрим-парком 
 и зоной воркаута в Некрасовке;
■ серфинг-парк «Волна»;
■ дворец тенниса в составе Национального теннисного центра России имени 
 Хуана Антонио Самаранча.

В 2022–2024 годах по программе ренова-
ции в Москве построят более 300 жилых домов, 
сообщил на заседании Мосгордумы Андрей 
Бочкарев: «Реализация программы реновации 
жилья остается важнейшей задачей в работе 
Правительства Москвы. В ближайшие три года 
мы планируем построить более 300 жилых 
домов площадью 5 миллионов квадратных 

метров. Программа реновации призвана 
обеспечить жителей старого жилья новыми 
комфортными домами, а также создать мак-
симально комфортную и качественную город-
скую среду. До 2024 года планируется орга-
низовать переселение 155 тысяч москвичей».

Напомним, программа реновации каса-
ется миллиона москвичей и предусматривает 

расселение 5176 домов. Для ее реализации 
сформирован перечень из 533 стартовых 
площадок.

Руководитель Департамента градостро-
ительной политики города Москвы Сергей 
Левкин сообщил, что планы по переселению 
в текущем году уже выполнены на 70%: «По 
итогам третьего квартала обеспечено на-
чало переселения 21 тысячи жителей из 135 
домов в 50 «стартовых» домов. Плановые 
показатели на 1–3-й кварталы выполнены в 
полном объеме».

 Программа реновации жилищного фонда была утверждена мэром Москвы 
Сергеем Собяниным в августе 2017 года. Она касается около 1 млн москвичей 
и для ее реализации подобрано 523 стартовые площадки. Подробнее о про-
грамме реновации можно узнать на официальном сайте мэра Москвы. Программа 

реновации принята на срок до 2032 года, в нее вошли 5 176 домов, подлежащих пересе-
лению, площадью около 16,4 млн кв. м. Таким образом, в программе участвуют более 
350 тысяч квартир, в которых проживают около миллиона москвичей. Москвичи, участники 
программы реновации, получают равнозначные квартиры с большей площадью мест обще-
го пользования, с улучшенной отделкой и благоустроенной придомовой территорией, 
кроме того, им предоставляется возможность увеличить жилую площадь за доплату. Все 
новые дома будут комфортны для маломобильных москвичей.

СТАРЫЙ ФОНД УХОДИТ В ПРОШЛОЕ
Современные дома удобны абсолютно 
для всех жителей российской столицы

Продолжается переселение москвичей в новые дома. Как сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев, за счет приближения сроков передачи под заселение 
жилых домов, возведенных Фондом реновации, в четвертом квартале этого 
года вместо запланированного переселения девяти тысяч жителей появилась 
возможность организовать переселение 15 тысяч участников программы. 
Общее количество москвичей, начавших переселение по программе ренова-
ции в 2021 году, составит 36 тысяч. 



Аномальная зона появилась в Серги-
евом Посаде. Прямо на крышу одно-
го из домов в сумерках опустилась 
летающая тарелка и вспыхнула яр-
кими огнями. Теперь все, кто мечтал 
столкнуться с объектом внеземной 
цивилизации, удовлетворены — они 
никогда не «развидят» это явление. 
Более того, наконец они поверили 
собственным глазам. Пусть косми-
ческий корабль гуманоидов сколочен 
из досок, этот арт-объект — новое 
подтверждение тому, что в инопла-
нетный разум надо верить. Ну или как 
минимум надо верить в творческий 
потенциал человека. 

Когда-то знаменитый сэр Липтон поразил 
общественность тем, что провез по городу 
Глазго накануне Рождества огромный кусок 
сыра. Продукт неестественных размеров, 
доставленный в его фирменный магазин, тут 
же раскупили с молниеносной скоростью. 
Пиар-ход легендарного чайного короля, со-
вершенный в 1881 году, в каком-то смысле 
повторили создатели необычного подмо-
сковного музея. В минувший понедельник по 
Сергиеву Посаду провезли летающую тарелку 
— огромную, светящуюся, как в кино. Чтобы 
водрузить ее на здание кибермузея. 

— Музей должен быть красивым как вну-
три, так и снаружи, — говорят его создатели 
Андрей Зиноватный и Михаил Никитин. — Нам 
кажется, что мы добились двух целей: сдела-
ли нашу экспозицию уникальной и украсили 

фасад необычным образом. Эта футуристи-
ческая эстетика горожанам нравится. 

Этот уникальный музей в самом сердце 
православной Мекки появился совсем не-
давно. Точнее, совсем недавно он вырос за 
пределы гаража, в котором до поры до време-
ни ютилась экспозиция двух мастеров на все 
руки. Креативные друзья-товарищи делали 
игрушки для своих детей. Потом увлеклись 
сваркой любимых героев фильмов. 

Чтобы добиться сходства с персонажем, 
брали его фотографию, увеличивали и под-
бирали детали. Дело это не такое простое: 
мужчины ездят по пунктам приема металла, 
автосервисам и свалкам.

По словам энтузиастов, легче всего 
было сделать Валли. Подобрали гусеницы, 
колеса из автозапчастей, глаза создали из 
труб. А самый сложный — Терминатор. Он 
внутри не пустой, как другие фигуры, а весь 
из металла.

Через некоторое время эти герои пере-
стали помещаться в мастерской. В итоге 
Михаил с Андреем собрались как-то и решили, 

что не хватает городу особенных впечатлений 
от современного искусства. В Посаде мно-
жество музеев, паломники съезжаются сюда 
со всего света, а вот экспонатов из любимых 
нами фантастических бестселлеров еще не 
было. Так появился кибермузей, в котором 
можно дотронуться до Чужого и пожать лапу 
Хищнику. 

— Таких музеев, как у нас, очень мало, — 
говорит Андрей. — В столице есть «Восстание 
машин», но там без декораций, просто робо-
ты стоят в ряд. От невероятных экспонатов 
кибермузея не оторвать глаз. А вишенкой на 
торте решено было сделать НЛО. 

— Идея изготовить тарелку появилась 
после того, как мы съездили на горнолыжный 
курорт Домбай, — рассказывает Андрей. — 
Там есть гостиница на одну семью, которая 

называется «Тарелка». Мы тоже захотели 
сделать такую.

Как создавалась вся «кухня», а имен-
но, как изготавливали НЛО, нам рассказали 
сами авторы проекта. Андрей Зиноватный и 
Михаил Никитин сколотили каркас из желе-
за и фанеры. А налет мистичности придали 
объекту с помощью 100-метровой неоновой 
ленты. 

Но построить — это полдела. Нужно было 
еще доставить арт-объект из мастерской 
до музея, поднять конструкцию и водрузить 
ее на крышу. Поначалу создатели тарелки 

думали, что придется перекрывать движение 
для ее транспортировки. Но таких мер не 
понадобилось — 18-метровому муляжу впол-
не хватило одной полосы, «по пропорциям 
вписался». Зато НЛО при перевозке почетно 
сопровождал автомобиль ДПС. Далее каркас 
поднимали краном, долго устанавливали и 
тщательно закрепляли. А когда сгустились 
сумерки и тарелка засверкала на фоне звезд-
ного неба в «соседстве» с полной луной, все 
просто ахнули. «Прием-прием!» А может, «они» 
увидят и оценят? 

Кстати, пока тарелка полая, но как знать, 
может, друзья-инженеры начнут ее обживать. 
На наш вопрос, не стоит ли устроить внутри 
«центр управления виртуальными космиче-
скими полетами», нам ответили, что мысль 
интересная. Как вариант — внутри НЛО можно 
также сделать и смотровую площадку. Ведь из 
нее открывается прекрасный вид на город. 

— Я большой поклонник этого старинного 
города, — рассказал нам депутат Мособ-
лдумы Николай Черкасов. — Часто бываю 
в Сергиевом Посаде, это же православная 
столица России. Но еще этот город славится 
своими музеями. В Подмосковье вообще 
очень ценится музейная деятельность. У 
нас в регионе всегда горит зеленый свет 
энтузиастам, которые собирают интересные 
коллекции и создают экспозиции. Интересно 
будет посмотреть, как новый музей уживет-
ся со старыми, наполненными старинными 
артефактами. Надеюсь, это будет еще одно 
место притяжения для туристов.
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Пандемия вновь рассадила нас по до-
мам, и для многих Новый год стал тем 
призрачным отдаленным событием, 
которое не знаешь, как встретишь и 
проведешь. А главное, не очень по-
нятно, как к нему готовиться. У «МК» 
есть свой рецепт из серии «Прибли-
жаем праздник, не выходя из дома». 
На своем подоконнике вы можете за 
пару месяцев вырастить и подарки 
близким, и закуску к столу. Рассказы-
ваем, как.

— Необязательно ждать весны, чтобы 
приступить к посадке некоторых культур, 
— уверяет агроном Светлана Новикова. — 
Многие луковичные растения, травы и овощи 
чувствуют себя великолепно на подоконни-
ке. Надо только знать некоторые секреты их 
выращивания.

Светлана помогла нам составить список 
растений, появления которых можно дождать-
ся к 31 декабря, если позаботиться о высадке 
прямо сейчас.

1. Лук, петрушка, базилик, кресс-салат и 
шпинат. Проще всего вырастить в квартире 
зелень. Сажаешь луковицу (или бросаешь 
семена), регулярно поливаешь, и уже через 
неделю радуешься первым всходам пря-
ных трав. Их добавляют в салаты, украшают 
ими овощные блюда, а также запекают с 
мясом.

2. Любому начинающему огороднику 
под силу вырастить у себя на окне свежие 
огурцы. И в этом вопросе главное — выбрать 
правильный сорт. Специалисты рекомендуют 
остановить свой выбор на гибридах, которые 
обозначаются пометкой F1. Они раннеспе-
лые, самоопыляемые, не горчат и устойчи-
вы к болезням. Если все сделать правильно, 
первые плоды появятся уже через 7 недель 
после высадки семян. Лучше всего овощ будет 
чувствовать себя в горшках с дренажными 
отверстиями в дне. Огурцы нужно поливать 
по утрам теплой отстоянной водой и беречь 
от сквозняков.

3. Пачки семян с томатами, которые име-
ют пометку «Домашний огород», очень хорошо 
подойдут для нашей идеи. Именно такие се-
мена отлично сгодятся для выращивания на 
подоконнике. В комнатных условиях быстрее 
и лучше созреют мелкоплодные сорта, напри-
мер черри. Но надо заметить, что в отличие 
от огурцов помидорки больше всего любят 
свет. Поэтому их рекомендуется досвечивать 
специальными лампами, которые лучше всего 
размещать на расстоянии 25–30 сантиметров 
от рассады. А вот поливать мини-томатики 
нужно всего два раза в неделю.

4. Самое благодатное растение короткого 
дня, которому достаточно 10 световых часов в 
сутки, это редис. При выборе семян обращай-
те внимание на сорта, устойчивые к цветению, 
поскольку на окошке редис может вытянуться 
и образовать очень маленький корнеплод. А 

еще этот овощ требователен к типу почвы. Ему 
нужен рыхлый и плодородный грунт.

5. Салатная горчица — очень неприхот-
ливое растение, зато в ней много витаминов 
и минералов. Первый урожай снимается уже 
через 25 дней после высадки. Горчица будет 
чувствовать себя вполне комфортно в одном 
контейнере с рукколой или кресс-салатом.

6. Не только свечи и нарядные салфетки 
придадут шарм вашему новогоднему столу, 
но и свежие цветы. Проще всего вырастить на 
подоконнике тюльпаны или гиацинты. Вам по-
надобятся тесные пластиковые горшки, грунт 
на торфяной основе и условия, приближенные 
к боевым: минимум освещения и +5 градусов 
тепла (поможет открытая форточка). Луковицы 
тюльпанов нужно замачивать перед высадкой. 
Сначала в растворе фитоспорина, а потом 
в марганцовке. Высаживают луковицы так, 
чтобы две трети были погружены в почву.

7. Ландыши. В комнатном формате они 
известны немногим, и это, пожалуй, особый 
шик — вырастить их на подоконнике к самой 
зиме. Единственное, следует помнить, что 
для выращивания на подоконнике подойдет 
лишь один вид растения — ландыш майский. 
И в его развитии должно быть два периода: 
темный и светлый. Сначала горшок с рассадой 
надо поместить в укромное темное место, а с 
момента появления бутонов цветок уже можно 
поставить на освещенный подоконник. Для 
ландыша важнее всего температурный режим. 
На этапе темной стадии он содержится в холо-
де (длительность выдержки в отрицательных 
температурах в стадии примораживания — от 
7 до 10 дней), в начале цветения для образо-
вания бутонов ему нужна жара, а потом уже 
умеренная теплая температура.

8. Клубника. В условиях дома рекомен-
дуется выращивать только ремонтантные 
сорта. У них нет особенных требований к тем-
пературе и освещению. И все же, подыскивая 
подходящее место, надо по возможности 
выбрать окна, которые выходят на юг. Если 
же ваша квартира на северной стороне, ис-
пользуйте фитолампы, они увеличат длину 
светового дня. Их включают утром и вечером. 
Если погода пасмурная, лучше, чтобы они 
горели в течение всего дня. Самая оптималь-
ная температура для клубники +20 граду-
сов. Если воздух в квартире сухой, растение 
нужно примерно раз в 3 дня обрызгивать из 
пульверизатора.

Девятым пунктом мы были бы рады ука-
зать ель или другое хвойное растение, которое 
можно вырастить на подоконнике, однако 
чудес не бывает. За пару месяцев даже в пи-
томниках елки не вырастают. Тем не менее 
хороший совет домоседам дает председатель 
комитета лесного хозяйства Московской об-
ласти Елена Казимир:

Процесс выращивания хвойных деревьев 
— елей, сосен, лиственниц и других — кро-
потливый и достаточно долгий, хоть и очень 
интересный. К сожалению, к ближайшим 
новогодним праздникам из семени само-
стоятельно вырастить елочку уже не успеть, 
даже если укоренить черенок ели. Но часто на 
ярморочных новогодних базарах можно уви-
деть различных размеров лапник, из которого 
творить можно бесконечно. Хвойные букеты, 
новогодние веночки или просто украшенные 
веточки очень удобны, так как их можно раз-
местить в любом уголке дома. В любом случае 
запах хвои не только создает настроение 
праздника, но и очень полезен.

В ОБЛАСТИ НАСЧИТАЛИ 6 УМНЫХ ГОРОДОВ Практически все строчки 
престижного рейтинга заняли 
подмосковные муниципалитеты

что не хва
от совре
жество м
со всего с
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Хищнику

КАК ЖИВОЙ И СВЕТИТСЯ
Сергиев Посад теперь центр 
притяжения любителей всего 
запредельно интересного

Что можно вырастить к празднику 
в цветочном горшке
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ПРЕСС-СЛУЖБА КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ 
ПОДМОСКОВЬЯ:
Представители малого и средне-
го предпринимательства Мо-

сковской области могут воспользоваться 
обновленными мерами поддержки, субси-
дии могут получить гиды, музеи, экскурси-
онные компании, санатории, туроператоры 
и турагенты, КСР, общепит, организаторы 
выставок, конференций и развлекательных 
мероприятий.
Поддержка подразумевает получение без-
возмездных грантов на зарплату сотрудни-
кам. То есть на одного занятого полагается 
один МРОТ — 12 796 рублей. Участники 
программы могут подать заявление на по-
лучение гранта с 1 ноября по 15 декабря 
через «Личный кабинет» www.mosreg.ru. 
Выплаты будут осуществляться через 8 ра-
бочих дней с даты подачи заявления.

НОВЫЙ ГОД НА ПОДОКОННИКЕ

Все, у кого есть старый гараж (не важ-
но, загоняет он туда автомобиль или 
хранит там картошку), могут выве-
сти его из тени. Порядок проведения 
так называемой гаражной амнистии 
теперь определен официальным до-
кументом. Недавно Мособлдума 
приняла закон, который позволит 
выявить на территории региона все 
не зарегистрированные в Росреестре 
постройки и поможет владельцам их 
оформить.

Сегодня на территории Московской об-
ласти зарегистрировано порядка 600 тысяч 
гаражей. А вот неоформленных «конюшен для 
«железных коней» гораздо больше. В самое 
ближайшее время муниципалитеты займутся 
сбором информации о гаражах-нелегалах и 
сформируют их перечень. В каждом округе 
появится гаражная комиссия, куда войдут 
члены актива ГСК, общественники и пред-
ставители БТИ.

Напомним, гаражная амнистия рас-
пространяется на объекты, построенные до 
введения в действие Градостроительного 
кодекса, то есть до 31 декабря 2004 года.

Важно, чтобы объект не был признан са-
мовольной постройкой по суду или решением 
органа местного самоуправления, уточнили 
в минимущества Московской области. Само 
сооружение должно быть одноэтажным, ка-
питальным, без жилых помещений.

Если ваш гараж подходит под эти пара-
метры, можете начинать собирать документы. 
Какие бумаги подойдут для оформления по-
стройки в собственность?

По данным Росреестра, вам пригодятся 
следующие документы:

— любое решение органа власти (даже 
если это советский период), где указано, что 
участок под гаражом был передан или продан 
на законных основаниях;

— справка, квитанция, чек, любой другой 
документ, подтверждающий выплату пая в 
гаражном кооперативе;

— решение общего собрания гаражного 
кооператива, которое подтверждает, что га-
раж вам действительно выделялся;

— старый технический паспорт на 
гараж;

— завещание, которое доказывает, что 
гараж перешел к вам по наследству, дар-
ственная или другой нотариально заверенный 
документ.

Однако, даже если ни одной из этих бумаг 
у вас не обнаружится, это еще не значит, что 
вы не сможете оформить свой гараж. Органы 
власти сами могут взять на себя труд раздо-
быть необходимые справки и договоры. Если 
в архивах муниципальных организаций есть 
данные о вашей собственности, значит, вы 
ее оформите.

Отдельный вопрос — это земельный 
участок. Если вы не знаете, стоит ли он на 

кадастровом учете, это можно выяснить 
через МФЦ, Росреестр или кадастрового 
инженера.

Что делать, если в Росреестре он не 
значится? Тогда придется подавать заяв-
ление в местную администрацию о пред-
варительном согласовании предоставления 
земельного участка. Ответ должны прислать 
через 30 дней. Кстати, решение администра-
ции по поводу участка под гараж выдается 
бесплатно.

По сути, нужно всего лишь два документа, 
чтобы подтвердить свое право на гараж и 
зарегистрировать его.

1. Выписка из ЕГРН на земельный участок 
или решение муниципалитета о предвари-
тельном согласовании, что земельный участок 
будет вам предоставлен.

2. Технический план гаража.
Этот пакет документов необходимо от-

править в местную администрацию почтовым 
отправлением либо в электронном виде.

После этого администрация городского 
округа, на территории которого находится 
гараж, должна подать в Росреестр заявле-
ние о регистрации права собственности на 
земельный участок, о государственном када-
стровом учете гаража и о регистрации права 
собственности на гараж.

Названы правила 
легализации гаражей 
для жителей Московской 
области

АМНИСТИЯ ДЛЯ 
«ПОДСНЕЖНИКОВ»

Подготовила Светлана РЕПИНА.

ь госоститининицац  на однуу семью, кот
НЛО на крыше 

кибермузея 
стал «вишенкой 

на торте».

Чт
брали
бирал

Внутри тарелки 
можно сделать 

смотровую 
площадку.

Подмосковные муниципалитеты мо-
гут похвастаться собственным... ин-
теллектом. По результатам конкурса 
«IQ городов» в число самых умных, 
продвинутых и современных россий-
ских населенных пунктов вошли не-
сколько округов области.

На днях Минстрой России представил 
данные нового индекса цифровизации го-
родского хозяйства в городах страны — «IQ 
городов» по итогам 2020 года. Индекс рас-
считывается для 203 участников проекта 
«Умный город». 

Каждый город оценивают по 47 показа-
телям, разделенным на 10 направлений. В 
частности, в исследовании фигурируют умное 
ЖКХ, транспорт и системы общественной и 
экобезопасности, туризм и сервис, интел-
лектуальные системы социальных услуг и 
инфраструктура сетей связи.

«Индекс помогает выявить сильные и 
слабые стороны российских населенных пун-
ктов, которые далеко не всегда очевидны. 

Фактически рейтинг — это составная часть 
проекта «Умный город», который Минстрой 
реализует с 2018 года. Подмосковье третий 
год подряд в лидерах индекса, в том числе и 
благодаря реализации программы «Умные 
города Подмосковья», одним из показателей 
которой является установка энергоэффек-
тивного освещения и работа по цифровой 
трансформации управления объектами бла-
гоустройства», — рассказал министр бла-
гоустройства Московской области Михаил 
Хайкин.

По результатам оценивания в топ-3 
крупных городов с населением до одного 
миллиона человек вошли Химки, заняв в нем 
второе место.

Всю тройку больших городов с населени-
ем от 100 до 250 тысяч человек заняли подмо-
сковные Щелково, Домодедово и Реутов.

Кроме того, первые два места топ-3 го-
родов с населением до ста тысяч человек 
заняли два подмосковных города — Дубна 
и Ивантеевка.
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Сергиев Посад. Электросталь.

ТОРГОВЦЫ ПРЕВРАТИЛИ 
ДЕРЕВЬЯ В РЕКЛАМНУЮ 

КОНСТРУКЦИЮ
Превратить одинцовский лес в Брод-

вей, который пестрит рекламными бан-
нерами, умудрились распространители 
всевозможных флайеров и листовок. 
Лесничие, которые регулярно проводят 
в лесополосе рейды чистоты, сняли со 
стволов... более тысячи объявлений.

Как стало известно «МК», сотрудники 
Комитета лесного хозяйства Московской 
области отмечают нездоровую актив-
ность рекламных агентов, которые запо-
лонили лес разноцветными бумажками, 
табличками и даже целыми конструк-
циями. Видимо, еще во времена первого 
локдауна частные компании обратили 
внимание, что люди стали чаще гулять 
лесными тропами, и нашли способ до-
браться даже до такого потенциального 
потребителя. Некоторые приматывают 
бумажки скотчем к коре, другие сажа-
ют картонки на клей. Есть и такие, кто 
дырявит стволы кнопками-гвоздиками. 
Одним словом, со столбов и рекламных 
остановок «спамеры» перекинулись на 
живую природу. «Чаще всего лепят объ-
явления с телефонами компьютерных 
мастеров, компаний по монтажу пласти-
ковых окон и разных ярмарок, на которых 
распродают мед, шубы и мясные дели-
катесы», — пояснили в Звенигородском 
лесничестве. Кстати, пока ни одного на-
рушителя целостности древесной коры 
поймать за руку не удалось. Вероятно, 
они занимаются своим черным делом 
под покровом ночи. Лесничие не исклю-
чают, что скоро им придется устанавли-
вать фотоловушки не на животных, а на 
людей. Кстати, штраф за легкие повреж-
дения лесных насаждений для граждан 
составляет от 3 до 4 тысяч рублей. А для 
юридических лиц предусмотрено уже 
более существенное наказание рублем 
— штраф составляет от 200 до 300 тысяч 
рублей.

УПАВШАЯ БЕРЕЗА 
ОСТАВИЛА СЕМЬЮ БЕЗ 

ЕДИНСТВЕННОЙ ВНУЧКИ
Жуткий несчастный случай лишил се-

мью жителей Талдомского городского 
округа единственной долгожданной 
внучки. Малышку убила рухнувшая на 
прогулочную коляску береза. 

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла в поселке Темпы на улице 
Водников. Днем 22 октября жительница 
поселка гуляла возле дома со своими 
двумя детьми — сыном-школьником и 
маленькой дочкой (ей был год и 8 ме-
сяцев).

Около часа дня погода испортилась, 
начался дождь, и женщина поспеши-
ла домой. Мальчику она велела бежать 
вперед, сама же спешила следом с про-
гулочной коляской, в которой сидела 
малышка. Вдруг от резкого порыва ветра 
прямо на крышу коляски упала высокая 
береза. Девочка получила тяжелейшие 
травмы. В бессознательном состоянии, 
с черепно-мозговой травмой, ушибом 
головного мозга ее доставили в местную 
больницу и поместили в реанимацию. Но 
26 октября она скончалась. Следствен-
ные органы возбудили уголовное дело по 
ч. 1 статьи 293 УК РФ «Халатность».  

Малышка была долгожданным ребен-
ком и единственной внучкой среди трех 
внуков.

Родственникам девочки после изве-
стия о ее смерти понадобилась помощь 
медиков. К ним приезжала «скорая». 

Жители поселка в шоке от нелепой 
смерти крохи, которой все умилялись и 
называли «маленьким ангелочком». По 
их словам, накануне трагедии другая 
береза упала на крышу двухэтажного 
жилого дома на улице Московская.  

УБИЙЦА ДОЦЕНТА 
И ЕЕ МАТЕРИ ПОПРОСИЛ 

ПРИГОВОРИТЬ ЕГО 
К СМЕРТНОЙ КАЗНИ

О смертной казни попросил судью Жа-
суржон Усмонов, совершивший страш-
ное убийство семьи в подмосковном 
поселке Поярково Солнечногорского 
городского округа. От рук убийцы погиб-
ли доцент РЭУ им. Плеханова Виктория 
Боровская и ее мать, а 6-летняя дочь 
педагога получила тяжелейшие ранения 
и чудом выжила.

Как сообщал в свое время «МК», осе-
нью прошлого года Усмонов делал в доме 
Боярковой ремонт. Уроженец Таджики-
стана надстраивал третий этаж. Обычно 
ход работ контролировал отец доцента, 
но в начале ноября у него случился сер-
дечный приступ и он попал в больницу. 
Поэтому, когда Усмонов доделал ремонт, 
расчет с ним производили Виктория и 
ее мама. Женщины решили удержать с 
гастарбайтера 20 тысяч рублей — стои-
мость разбитой люстры. Работяга был 
несогласен с таким решением. Произо-
шла ссора, во время которой Жасуржон 
рассвирепел настолько, что схватил-
ся за нож. Садист убил Викторию и ее 
маму, тяжело ранил девочку и сбежал. 
Малышка, истекая кровью, сумела до-
звониться до родственников и вызвать 
помощь. Лишь благодаря этому она 
осталась жива.

Спустя двое суток Усмонова задержа-
ли. Он не отрицал, что совершил престу-
пление. На родине Жасуржон не привык, 
что женщины перечат мужчинам, и вос-
принял решение работодателя о штрафе 
как оскорбление. Кстати, после ремонта 
в доме Боярковой он собирался уехать 
в Таджикистан.

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, Мособлсуд при-
говорил убийцу к 24 годам лишения сво-
боды. Его просьба о смертной казни не 
могла быть реализована по понятным 
причинам: в России этот вид наказа-
ния не назначается. Кстати, экстради-
ция Усмонову тоже не помогла бы — в 
Таджикистане действует мораторий на 
смертную казнь.

Жасуржон 
Усмонов.



Мария, 50 лет: «Весной 2020 года 
считалось, что сопли — это алиби».

«Я юрист, поэтому привыкла не игнори-
ровать формальности. Я не могу с уверенно-
стью 100% сказать, что переболела дважды, 
но очень, очень на это похоже! Рассказываю: 
еще в конце марта 2020 года, когда пандемия 
только стартовала, я заболела «чем-то». У меня 
хронический гайморит, и тогда все симптомы 
были налицо… ну, точнее, в пазухах носа. Я 
лечилась по своей стандартной схеме; тем 
более была удаленка, больничный не потре-
бовался, вот я и не дергалась лишний раз. 
Если вы помните, тогда, в начале пандемии, 
считалось, что при коронавирусе насморка 
не бывает и сопли — это алиби на 100%. Вот 
и я так считала и свысока отвечала всем, кто 
спрашивал: так и так, сопли у меня, сопли, 
отстаньте! Все тогда смеялись: мол, ура, соп-
ли! ПЦР тогда, кажется, вообще еще не при-
думали, так что мне и сдавать было нечего. 
Переболела. И потом у меня начались жуткие 
отходняки, прежде всего одышка. Я и кило-
метра не могла пройти пешком, обливалась 
потом, очень трудно было. Только к лету, когда 
заговорили о последствиях коронавируса, в 
меня закрались смутные сомнения, уж очень 
это было похоже на мои ощущения! Плюс меня 
еще вот что смущало: я никогда не отлича-
лась классным иммунитетом. Так что я просто 
обязана была заразиться в числе первых… 
Я убедилась в том, что действительно уже 
переболела, когда зимой заболела моя мама: 
я ухаживала за ней и не заразилась. Это точно 
противоречило здравому смыслу! В феврале 
сдала антитела, и они обнаружились: правда, 
в смешном количестве, чуть больше «серой 
зоны», но все-таки! Значит, точно уже было…

Ну а дальше все было очень обыкновенно: 
в апреле 2021 года я заболела вместе со всей 
семьей. Теперь уже как положено: с положи-
тельным ПЦР, с температурой до 38° и вот 
той дикой слабостью, о которой все говорят. 
Кстати, что интересно: в тот раз у меня тоже 
был гайморит, и я тоже сомневалась, пока 
врач (уже после положительного ПЦР) прямо 
не заявила: «А кто вам сказал, что гайморит и 
ковид исключают друг друга?» Без больницы 
обошлось, болели дома. Потом были почти те 
же самые побочки, что год назад, но полегче 
— дочь, например, мучилась гораздо сильнее. 
Может, потому, что и вправду во второй раз? 
Если так, то, значит, чуть больше года прошло 
между болезнями».

Валентина, 33 года: «Прошлой зи-
мой свекор вернулся из командировки 
из Китая».

«Такими вещами не шутят, но я вполне 
всерьез допускаю, что именно мы с семьей 
были «нулевыми пациентами» России. Дело 
было так: в конце декабря мой свекор вернул-
ся из командировки из Китая, причем где-то 
недалеко от Уханя он был. Мы все вместе 
встречали Новый год, и в первых числах янва-
ря все вместе заболели. Температура вплоть 
до 40, и такое ощущение, что вот-вот легкие 
выкашляю. Мне было просто ужасно плохо, я 
чуть не завещание писать собралась, сутками 
не могла уснуть. Вызывала «скорую». Сказали, 
что такой вот грипп, вкололи парацетамол и 
развели руками. Короче, я выздоравливала 
более двух недель, пила антибиотики. Потом 
была слабость, да. И как раз в то время, когда 
я окончательно пришла в себя, коронавирус 
стал активно обсуждаемой темой, объявили 
карантин, я почитала об этом вирусе… и по-
няла, что очень похоже на то, что я пережила. 
Правда, КТ так и не сделала: к тому времени 
бесплатно можно было только по направлению 
с положительным ПЦР, а тратить 10 тысяч мне 
было жалко.

Осенью 2020 года я начала всерьез ду-
мать о прививке, не хотелось пережить это 
снова (я учительница, так что могла сделать в 
числе первых), но не успела — заболела вто-
рой раз. Получается, прошло 9–10 месяцев. На 
сей раз все было совсем иначе. Температура 
выше 37,5° ни разу не подскочила, зато КТ 
показало 40% поражения легких. Хотя чув-
ствовала я себя неплохо. Однако и в мыслях 
не было переболеть «контрабандой», не вы-
зывать врача, избегать изоляции. Слишком 
уж я испугалась в первый раз».

Анна, 34 года: «Переболела, вакци-
нировалась и снова переболела».

«Первый раз одновременно с мужем за-
болели в сентябре 2020 года. ПЦР сделать 
не успели: были за городом, но все сходится 
с точностью до 100%. Во-первых, у нас был 
прямой контакт с заболевшим, во-вторых, 
обоняние пропало на несколько дней (одна 
радость — было удобно убирать за котом!), 
также несколько дней ломало кости. И вообще 
ощущения странные: говорят, что коронави-
рус «не похож ни на что», я с этим согласна. 
Антитела потом проверили — появились! В 

июле 2021 года сделали прививки, были 
спокойны. И вот совсем недавно, в этом 
сентябре, муж сдал обязательный ПЦР-тест 
перед поездкой за границу. И внезапно он 
оказался положительным! У меня в это время 
была легкая простуда, я еще порадовалась, 
что заболела чем-то простым и привычным, 
пила малиновый чай и не чуяла подвоха (хотя 
нюх-то как раз был при мне!). После мужа 
тоже сдала тест — положительный. У него, 
в свою очередь, на следующий день после 
прихода результата стало першить в горле, 
пропал нюх, так что за котом убирал он. Потом 
пару раз у нас поднималась температура до 
38°, но в целом все прошло без осложнений. 
Врач прописал противовирусное и посове-
товал следить за сатурацией, так что купи-
ли пульсоксиметр. Все было в норме, через 
две недели выписались с отрицательными 
тестами».

Полина, 32 года: «Антитела растут 
и растут».

«Я переболела уже трижды. Первый раз 
— в октябре 2020 года: сдала ПЦР-тест, по-
лучила положительный результат, отсидела 
дома — все как положено. Без осложнений, 
переболела относительно легко. Потом, с 
интервалом 4–5 месяцев, я еще дважды за-
болевала снова. В те разы уже решила не 
сдавать никаких тестов: не видела необходи-
мости, все симптомы знакомые и понятные. 
Но каждый раз после этих болезней у меня 
стабильно подрастали антитела: сначала, 
после первого заболевания, был совсем не-
большой титр, потом стал выше, потом еще 
выше… Откуда бы они взялись, если бы я не 
болела еще раз?»

Вера, 45 лет: «Если трижды перебо-
леть, то отпускает».

«Я подозреваю, что коронавирус стал 
моим хроническим заболеванием. Первый 
раз я заболела давно, когда еще не было из-
вестно всех симптомов, когда вирус еще не 
обсуждали, — это был конец января 2020 года. 
Да, тогда в СМИ уже писали про ситуацию в 
Китае, но я даже не подумала, что это «про 
меня». Настроение в обществе тогда уже было 
так себе, решила не обращаться. Больше боя-
лась, что меня заразят, если я вызову врача 

или лягу в больницу. Симптомы были очень 
странные: сначала мне дня три не хотелось 
есть. Знаю, это нормально для больных, но не 
для меня! У меня аппетит никогда не пропадал. 
Потом внезапно осознаю: хочу хлеб и масло! 
Сделала бутерброд, откусила — и подумала, 
что сошла с ума: такое ощущение, что укусила 
пенопласт. Вкусы пропали. Нигде еще об этом 
не было сказано, никто еще не называл это в 
числе симптомов коронавируса.

У меня начался нереальный кашель, про-
блемы с дыханием, потом все пришло в норму. 
И второй раз я заболела в апреле-мае 2020-
го — похожие симптомы, но гораздо легче. 
Антитела сдавала в августе, их не было. И в 
третий раз — в декабре, и вот тут оказалось 
тяжело, почти как в первый раз. Выматыва-

ющая болезнь. Я искала удобное 
положение, чтобы просто дышать, 
мне было очень страшно.

Что в итоге? За 2020 год я шесть 
раз перенесла какую-то ОРВИ. Три 
раза из шести — все признаки ко-
ронавируса. И вот уже прошел почти 
год, тьфу-тьфу, и больше меня не 
берет. Это моя теория, ненаучная. Но 
у меня сложилось впечатление, что 
если три раза переболеть ковидом, 
то отпускает, действительно выраба-

тывается иммунитет.
Обоняние ко мне окончательно вернулось 

только в мае 2021 года.
Правда, тест я не сдавала ни разу. По 

вполне прозаичной причине: я живу одна, и 
у меня есть собака. Если бы меня забрали в 
больницу или посадили на строгую самоизо-
ляцию, кто гулял бы с собакой, кто бы ее 
кормил? Я взяла на себя ответственность 
за животное и вынуждена думать не только 
о себе. Правда, в последний раз, когда мне 
было совсем плохо, я уже готова была вы-
звать «скорую», и черт с ней, с собакой, при-
думала бы что-нибудь, к друзьям обратилась 
бы… Но обошлось, стало легче. Хотя за время 
этих болезней я осознала: одинокие люди 
умирают чаще, потому что не осознают всей 
тяжести ситуации. Если ты живешь с кем-то, 
близкий человек может вызвать «скорую», 
даже не спросив твоего разрешения. Оди-
ноким приходится решать самим».

Дарья ТЮКОВА.

ЭПИДЕМИЯ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сумка-«аптечка» зем-
ского доктора. 4. Скандальная выходка, нару-
шившая порядок. 10. Провидица с кофейной 
гущей. 11. Получатель квитка за телефонные 
разговоры. 13. «Апофеоз» долгих подсчетов. 
14. Старая пила в довесок к молодой жене. 
15. Чердачные «апартаменты» для сизокры-
лых птах. 16. Подарок звездного хоккеиста 
юному фанату. 18. Небесная «странница» с 
длиннющим хвостом. 20. «Пушкарское» про-
звище игрока футбольного клуба «Арсенал». 
22. Роща с белоствольными красавицами. 
23. Составленный тренером набор упраж-
нений. 24. Боевой топор индейцев Северной 
Америки. 27. Вступительная глава учебника. 
30. Подгорный участок железной дороги. 32. 
Измеряемый в километрах «стаж» иномарки. 
34. «Прогулка» в купальниках по подиуму. 
35. Письменный пересказ на уроке русско-
го языка. 36. «Чесание языком» подружек-
болтушек. 38. Голубой простор для самолетов. 
39. «Оратор» внутри музыкальной колонки. 
40. Учитель, погружающий класс в глубину 
веков. 41. Шикарная дорога для немецких 
лихачей. 42. Чувство, не поддающееся кон-
тролю разума.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Звено» цепочки с кол-
басного прилавка. 2. Язык для его болтливого 
владельца. 3. Покрытый шкурами «вигвам» 
оленевода. 5. Пятизвездочный «эликсир» док-
тора Купитмана из телесериала «Интерны». 6. 
«Копейка» в кошельке американки. 7. Легкое 
платье для жаркой погоды. 8. Судно с белыми 
«простынями» на мачтах. 9. Медный всадник на 
Сенатской площади в Санкт-Петербурге. 10. 
Бензин для авто, керосин для вертолета. 12. 
Золотой «идол» у Ильфа и Петрова. 17. Мерное 
«покачивание» маятника. 19. Военное форми-
рование, создаваемое в помощь действующей 
армии, преимущественно на добровольных 
началах. 20. «Поцелуй» электропроводков. 21. 
Рычаг для поворачивания судового руля. 25. 
Прописывающий специальную обувь врач. 26. 
«Посадочное место» для кастрюли на плите. 27. 
Тяга к понравившейся женщине. 28. Избыток 
урожая, который не успевают убрать. 29. Жи-
лищный кредит под залог квартиры. 31. Колер 
скучных будней. 33. Музыкальный инструмент 
дворовых «бардов». 34. Экономический кризис 
в августе 1998 года 37. Янтарный напиток 
под пенной шапкой. 38. «Грот» для шкафа в 
спальне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мигрень. 4. Стручок. 10. Унисекс. 11. Арлекин. 13. Очко. 14. Ноша. 
15. Обвинение. 16. Обычай. 18. Родина. 20. Клевета. 22. Летопись. 23. Норматив. 24. 
Практика. 27. Набросок. 30. Абрикос. 32. Климат. 34. Талант. 35. Одобрение. 36. Плов. 
38. Крот. 39. Росчерк. 40. Картина. 41. Кусачки. 42. Протока.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мухомор. 2. Руно. 3. Настой. 5. Тренер. 6. Ужин. 7. Каравай. 8. Мсти-
тель. 9. Хамелеон. 10. Укрытие. 12. Носилки. 17. Автошкола. 19. Остановка. 20. Клиника. 
21. Аэробус. 25. Ревизор. 26. Аэробика. 27. Наклейка. 28. Ондатра. 29. Скупщик. 31. 
Статика. 33. Толчок. 34. Тестер. 37. Вода. 38. Кнут.
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куплю
❑ календарики б/у куплю. 

т.: 8-905-517-59-27
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы,
СП, КМ,
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

продаю

❑ участки ИЖС от 26999 р.
за 9 соток
вместо 124600 р.,
от 2999 р. за сотку. 
В рассрочку без % и 
первоначального взноса 
— от 5000 р. в месяц. 
Каширское шоссе. 
т.: +7-903-743-06-92

«Такими вещами не шутят, но я вполне 
всерьез допускаю, что именно мы с семьей 
были «нулевыми пациентами» России Дело

июле 2021 года сделали прививки, были 
спокойны. И вот совсем недавно, в этом 
сентябре муж сдал обязательный ПЦР-тест
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ДВАЖДЫ ГЕРОИ
ПАНДЕМИИ

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА
Татьяна Чарушина, терапевт 

городской поликлиники

— Знаю, многие ругают ПЦР-тесты за 
неточные результаты, и здесь есть доля прав-
ды: действительно, вирус может «смыться» 
из носоглотки, если перед сдачей анализа 
человек просто выпил воды или брызнул в 
нос спрей. Бывают ложноотрицательные 
результаты, но вот про ложноположительные 
я слышала гораздо реже. Коронавирус — 
болезнь, которую мы все еще мало изучили, 
так что мне смешно слышать от пациентов, 
которые не сдавали тест, фразы вроде «я 
уверен, что это не COVID» (или наоборот — 
«уверен, что это был COVID»). Почему они так 
решили? Весь наш собранный за полтора 
года опыт показывает, что нельзя опираться 
на сравнение своих симптомов с симпто-
мами соседа Васи, у всех по-разному. Вот 
высокий титр антител — это действительно 
надежный маркер того, что с вирусом вы уже 
познакомились.

Москвичи 
рассказали, как 

несколько раз 
перенесли COVID

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ « МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО ГОРОДОВ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
28 октября, с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
на парковке у входа в ЦСО «Люберецкий», с авто
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
в фойе Щелковского ЦСО 
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, 
у входа в Мытищинский ЦСО, с авто 
ЖУКОВСКИЙ, ул. Маяковского, д. 5, 
в фойе ЦСО «Раменский»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, 
на парковке около ЦСО «Химкинский», с авто
29 октября, с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
около ворот Межмуниципального ЦСО, с авто 
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, 
у входа в Волоколамский ЦСО, с авто 
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, 
у входа в Орехово-Зуевский ЦСО, с авто 
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, 
в фойе ЦСО «Раменский» 

СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
со стороны 1-й Рыбной ул., с авто
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45А, 
у входа в ЦСО «Золотой ключик», с авто

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 октября с 8.30 до 18.00
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–10
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
1 ноября с 8.30 до 18.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
2 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
3 ноября с 8.30 до 18.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3, к. 1
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д.10а, около ТЦ
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-й Пугачевской 
и Б.Черкизовской, д.16/2
м. «Народного Ополчения», выход из метро №4, 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении улиц Демьяна 
Бедного и Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход из метро №4, к «Макдоналдсу»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

c 1-й стр.
О том, что кому-то может прийти 
в голову поехать на приваливших 
выходных на курорты, эксперты 
предупреждали заранее. Да и 

сами власти заклинали никуда не ехать. Но 
если наш человек решил отдохнуть, его ничто 
не остановит. «С 30 октября по 7 ноября на 
60% выросло количество запросов на авиа-
перелеты в Сочи, на 70% — в Краснодар, на 
80% — в Геленджик и на 60%  — в Симферо-
поль», — подсчитали в турсервисе.

Суровее всего к разносчикам заразы от-
неслись в Краснодарском крае. В Сочи против 
туристов объединились буквально все — от 
мэра и губернатора до обычных людей. «Что 
едут, сами не знают, сезон-то кончился, у нас 
тут штормы, дубняк…» — пишут люди на фо-
румах. «А мы накупили еды, будем сидеть все 
это время дома с женой, кино смотреть, чтобы 
не подхватить заразу», — делится сочинец 
стратегией выживания. Даже полузащитник 
местного футбольного клуба из Эквадора 
Кристиан Нобоа повесил у себя на страничке 
плакат: «Эй, это не отпуск. Не приезжайте в 
Сочи!».

Одним антипиаром дело не ограничилось. 
По распоряжению губернатора Кондратьева 
заселиться в отель в Сочи теперь можно только 
со справкой о прививке от коронавируса — 
хотя бы первым компонентом. Все концерты, 
театры, музеи, детские мероприятия отме-
нены. Посетить кафе, ресторан, экскурсию 
можно только со справкой или QR-кодом. 
Такие меры действуют в Сочи, Геленджике, 
Анапе, Горячем Ключе, Ейске, в окрестностях 
Туапсе. Потому что было подсчитано — в на-
чале ноября в регион Сочи приедет более 120 
тыс. отдыхающих. Как летом… А поскольку 
в крае растет заболеваемость, губернатор 
велел подготовить к «каникулам» резервные 
госпитали.

Нет радости по поводу наплыва отды-
хающих и в Крыму. На время «ноябрьских 

выходных» кафе, музеи и кинотеатры закрыва-
ются. Вход в любые общественные заведения 
строго по QR-кодам, заселение в гостиницы — 
тоже только с QR-кодом или справками о вак-
цинации. «Мы просим всех россиян остаться 
дома и не приезжать с 30 октября по 7 ноября 
в Крым. Просто плюс миллион туристов — и 
наша система здравоохранения может не вы-
держать этого наплыва», — взывает к соотече-
ственникам советник главы Республики Крым 
Олег Крючков. В Крыму почти тысяча новых 
заражений ежедневно, уже сейчас не хватает 
свободных коек в ковид-госпиталях.

«На фоне Крыма и Сочи, с учетом Кали-
нинградского края, Петербурга и других наших 
традиционно туристических регионов, где 
тоже введены жесткие ограничения, особняком 
стоит Абхазия, — рассказывает представитель 
туроператора Дмитрий Китайгородцев. — Там 
отели и гостиницы не требуют справки и коды, 
можно свободно перемещаться, посещать 
экскурсии, концерты, клубы. У нас отмечается 
достаточное количество перебронирований 
туров с Сочи на Абхазию».

Эксперты говорят о том, что только у 25% 
россиян есть загранпаспорта. В масштабах 
страны это, наверное, немало. И создается 
впечатление что все, кто не поехал на Черное 
море, рванули на Красное. Массовый спрос 
со стороны наших туристов заставил Турцию 
и Египет возродить чартерные перелеты. 
Подсчитано, что с 1 по 7 ноября четверть 
всех туристов, отдыхающих на Красном море, 
составят россияне. Туроператоры рассказы-
вают, что уже к 30 октября загрузка отелей 
и авиарейсов по этим двум направлениям 
достигнет 100%. И даже цена на билеты 
на самолет, достигающая 450 тыс. рублей, 
никого не пугает. Пугает возможность не 
вернуться — все помнят египетских и про-
чих пленников локдауна образца 2020 года. 
По словам вице-президента АТОР Дмитрия 
Горина, «на вылетающих воздушных судах 
места еще есть, а на обратных на 7 ноября уже 
почти все раскупили». В общем, на сегодня 
свободные отели в Турции или в Египте еще 
можно обнаружить, а вот билетов на само-
леты больше нет.

Более платежеспособные обладатели 
загранпаспортов выбирают Кипр, Маль-
дивы, ОАЭ, хотя туристам и не нравится, 
что нужно делать ПЦР и получать QR-коды. 
Всплеск и удорожание продаж, по данным 
туроператоров, наблюдаются по таким на-
правлениям, как Азербайджан, Грузия, Кипр, 
Сербия, Хорватия, Марокко, Шри-Ланка. При 
этом многие осторожничают — страховые 
компании тоже зафиксировали резкое уве-
личение интереса к полисам страхования 
на путешествия. Число приобретаемых по-
лисов для поездки в Турцию за последнюю 
неделю выросло на 45%, на Кипр — на 38%, 
растет спрос полисов для поездки в Египет 
и ОАЭ. 

В Арабских Эмиратах тоже недоумевают, 
зачем наши туристы массово едут к ним. 

— В связи с вирусом на карантин закрыто 
большинство парков и аквапарков, а также 
мечеть в Абу-Даби, Бурдж-халифа, шоу La 
Perle, — сообщает постоянно проживающая 
в Дубае Алена К. — Местные сами стараются 
не ходить никуда без надобности.

На Кипре, где вблизи Лимассола недавно 
произошло землетрясение и бушует непо-
года с дождями и грозами, тоже не слишком 
рады будущему приезду россиян. 

— Сейчас у нас тут все очень либерально, 
почти все ограничения сняты, — рассказы-
вает местный житель Роман Воинов. — И, 
честно говоря, очень не хочется это терять. 
Мы тут пережили уже 3 локдауна. Но если 
статистика будет ухудшаться, то и ограни-
чения могут ввести сразу, без предупре-
ждения, как это было весной 2021-го. Ужас 
тогда был, даже продуктовые магазины и 
лавки позакрывались. Боюсь, что у приехав-
ших сюда на эти самые каникулы тоже есть 
возможность просидеть их в отеле — если 
местное министерство здравоохранения 
сочтет это нужным.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Мария, 50 лет: «Весной 2020 года 
считалось, что сопли — это алиби».

Когда в Москве в обиход вошли 
QR-коды, сама собой сформи-
ровалась некая высшая каста — 
переболевшие. Те, кому не нужно 
принимать решение о прививке, 
но кто при этом защищен от виру-
са, кто может не сдавать ПЦР-тест 
после возвращения из-за грани-
цы, свободно ходить в рестораны, 
театры и музеи и не выдерживать 
споры с работодателем о необхо-
димости вакцинации… Перебо-
лел — значит, защищен. Только, 
как показывает практика, не на-
всегда и не на 100%. «МК» собрал 
истории москвичей, которые счи-
тают, что им довелось столкнуть-
ся с коронавирусом дважды или 
даже трижды.
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— Убийца был воспитанным человеком!
— Почему вы так решили?
— Все удары ножом нанесены справа, а 
вилкой слева.

— Должен вам сказать, что вы незамени-
мый работник!
— В каком смысле?
— Когда мы вас уволим, вас не надо будет 
никем заменять.

Пациент приходит к врачу и говорит: 
— Доктор, меня все считают сумасшедшим, 

потому что я люблю сосиски. 
— Что за ерунда? Я тоже люблю сосиски. 
— Правда? Тогда идемте, я вам покажу свою 
коллекцию.

— На следующей нерабочей неделе все 
работаем.
— А если придет трудовая инспекция?
— Не придет, у нее нерабочая неделя.

— Люся, да ты вообще обнаглела! Пришла 
ночью вдрабадан пьяная!
— Да какая пьяная?! Мы с кумой выпили 
всего-то чуть-чуть! Я даже на кухне посуду 
всю перемыла!
— Ага... подсолнечным маслом…
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.10.2021
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1 EURO — 81,0289.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве 4...6°, днем в Москве 8…10°. Облачно. 
Небольшой дождь, по области местами умеренный. Ветер 
западной четверти, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 7.27, заход Солнца — 16.58, долгота 
дня — 9.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день анимации
День бабушек и дедушек в России
День создания армейской 
авиации России
Российский день без бумаги 
1571 г. — царь Иван IV Грозный обвенчался с Марфой Со-
бакиной, которая спустя полмесяца скончалась
1886 г. — состоялось официальное открытие статуи Сво-
боды в Нью-Йорке
1971 г. — вывод на орбиту английского ИСЗ «Просперо X-3» 
первой РН собственного производства «Блэк эрроу»
1981 г. — основана американская метал-группа 
«Metallica»

2011 г. — в Москве после 6-летней реконструкции открыт 
Большой театр

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роман Виктюк (1936–2020) — театральный режиссер, 
худрук Театра Романа Виктюка, народный артист РФ
Билл Гейтс (1955) — предприниматель, основатель кор-
порации Microsoft
Олег Добродеев (1959) — генеральный директор ВГТРК
Джулия Робертс (1967) — актриса и продюсер, облада-
тельница премий «Оскар», «Золотой глобус»
Анатолий Трушкин (1941–2020) — писатель-сатирик, 
сценарист, телеведущий
Михаил Трухин (1971) — актер театра и кино, заслуженный 
артист РФ

Два назначения, которые в полдень 
27 октября произвело Министерство 
культуры, потрясло Москву: Хабен-
ский — в МХТ в Камергерском, Кехман 
— во МХАТе на Тверском. Хабенский не 
выходит на связь, по привычке шугаясь 
журналистов, зато Владимир Кехман, 
назначенный генеральным директо-
ром МХАТа имени Горького, для прес-
сы доступен. Во всяком случае свое 
первое интервью он дал «МК».

— Владимир Абрамович, новость 
о вашем назначении во МХАТ имени 
Горького — шок. Насколько это предло-
жение неожиданно для вас самого?

— Безусловно, неожиданно. Я бла-
годарен Ольге Борисовне Любимовой, 
которая за очень короткий срок смогла 
оценить нашу работу не только в Михай-
ловском театре, но и в Новосибирском. И 
решение назначить меня во МХАТ было 
связано с успехами, которые произошли 
в НОВАТе. Первое — реставрация, про-
веденная в кратчайшие сроки, и второе 
— «Пушкинская карта», с которой театр 
сегодня очень успешно работает. То есть 
контент, который мы создали за шесть 
лет, оказался настолько востребованным, 
что НОВАТ тут обогнал столичные театры 
и музеи.

— Если министр культуры так вы-
соко оценила вас как кризисного ме-
неджера и предложила большой пост 
в столичном театре, значит, МХАТ на 
Тверском бульваре нуждается в смене 
руководства?

— И не только министр. Это решение 
поддержано вице-премьером Татьяной 
Алексеевной Голиковой и аппаратом пра-
вительства. Из того, что я читал и слышал о 
работе действующей команды, могу пред-
положить: это связано, с одной стороны, 
с непонятным для меня хайпом, не имею-
щим никакого отношения к театральному 
процессу, а с другой — с самим зданием, 
которое нужно привести в идеальное со-
стояние, потому что в 2023 году будет 
50-летие со дня его постройки.

— Министр культуры, назна-
чая вас на эту должность, очертила 
круг ваших задач, определила ваши 
компетенции?

— Компетенции мои связаны с 
уставом театра, который мне предстоит 
внимательно изучить. Надеюсь, что эти 
компетенции очень простые, как у любого 
гендиректора: все назначения, все деньги 
и вопросы, связанные с реконструкцией и 
реставрацией. В общем, туалеты, буфеты 
и так далее.

— И назначение художественно-
го руководителя тоже будет в вашей 
компетенции?

— Не знаю пока, как это определено 
в уставе, но должен сказать: безусловно, 
я попытаюсь увидеться с Татьяной Васи-
льевной Дорониной, чтобы она, первое, 
рассказала мне все пожелания, какие у 

нее есть и, второе, чтобы уговорить ее, 
чтобы она выходила на сцену, если сможет. 
Ведь Елена Васильевна Образцова пела 
в Михайловском театре до последнего. 
И я был, наверное, единственным, кто не 
знал о ее болезни. Если бы знал, не дал бы 
петь, а срочно положил бы в больницу, и, 
думаю, тогда она прожила бы подольше. 
Но она мне ничего не говорила, потому 
что для нее не петь было равносильно 
смерти.

— Но Татьяна Васильевна ведет 
себя как королева в изгнании — ника-
ких контактов с внешним миром.

— Мой близкий товарищ обещал мне 
помочь в контакте с ней и поедет со мной 
в Барвиху к Татьяне Васильевне. И есть 
люди в театре, работавшие с ней, и, может, 
совместными усилиями мы постараемся 
с ней встретиться и поговорить. Я вообще 
считаю, что самое важное в театре — это 
преемственность и традиция.

— То есть вы разделяете общее 
мнение, что с народной артисткой 
СССР Татьяной Дорониной нынеш-
нее руководство МХАТа обошлось 
несправедливо?

— И это еще мягко сказано. Не только 
худрук — весь театр поступил с ней не-
справедливо. Худруку могли бы дать по 
рукам те же люди, что работают в театре. 

Не заступились за нее. Не знаю всех де-
талей, которые были в этом противостоя-
нии, но знаю сто процентов — с любым 
человеком можно договориться, если у 
тебя есть уважение к нему. Этому меня 
научила Образцова. И я уверен, что уча-
стие в процессе такого человека, как 
Татьяна Васильевна Доронина, очень 
важно. Если его убирают из театра, это 
конец жизни. Поэтому я уверен, что, если 
физически она сможет, мы увидим ее 
на сцене — я вам это обещаю. С ней не 
считались, и в этом суть конфликта.

— Если речь идет о реконструкции 
здания на Тверском — как вы, хотя бы 
на первый взгляд, оцениваете его со-
стояние? Вы были в этом театре?

— Один раз, когда меня пригла-
шал туда Сергей Геннадьевич Новиков 
на спектакль «Лавр». Но я часто, когда 
езжу в Минкульт, проезжаю мимо этого 
здания и могу сказать о внешнем впечат-
лении: катастрофически грязные окна, 
фасады в ужасном состоянии. Про кры-
шу пока ничего не могу сказать. Когда 
я туда пришел, то понял, что большой 
зал архитектурой похож на главный зал 
Зальцбургского фестиваля. Здание долго 
строилось, потом МХАТ разделился, и 
Брежнев принял решение отдать его Та-
тьяне Васильевне. Это великое здание, и 

когда-то был великий театр. И если Татья-
на Васильевна сможет сформулировать 
свои пожелания, то надо эти пожелания 
выполнить.

Мне кажется, очень важно понять, 
какой на сегодняшний день бюджет теа-
тра, какая финансовая дисциплина. Когда 
совместно с Минкультом мы проведем 
аудит, после этого будем принимать все 
организационные и кадровые решения. 
А сейчас спокойно познакомимся со все-
ми и будем работать исходя из того, что 
имеем.

— Мы — это Владимир Абрамович 
или с вами придет новая команда?

— Безусловно, на начальном этапе я 
кого-то привезу с собой из Петербурга, 
чтобы они мне помогли быстро войти 
в курс дела. Но просто пока не пони-
маю, как будут себя вести люди: там есть 
старый коллектив и пришедшие уже с 
новым руководством. Все люди в театре 
эмоциональные и по-разному могут вос-
принимать мой приход.

— Сегодня во МХАТе им. Горь-
кого художественный руководитель 
Эдуард Бояков. Вы станете при нем 
директором или он при вас? 

— Насколько мне известно, в соот-
ветствии с уставом МХАТ — директор-
ский театр. И, как мне всегда казалось, 
Бояков — продюсер, который сейчас 
зачем-то ставит спектакли. Мне нужно 
с ним встретиться, поговорить и после 
этого понять, насколько ментально мы 
сможем взаимодействовать. И только 
тогда будет решение. Я посмотрел очень 
много его интервью — он говорит удиви-
тельные вещи.

— Например? 
— Что МХАТ — номер один в Москве. 

Честно скажу, то ли я не понимаю ничего, 
то ли он не понимает ничего. Но нельзя 
этот МХАТ назвать первым театром Мо-
сквы. Мне кажется, что номер один сейчас 
по эффективности, по значимости — это 
Театр Вахтангова или Театр Наций.

— Когда вы приступите к выпол-
нению своих обязанностей, с чего 
начнете?

— Приступаю с завтрашнего дня, 
завтра буду в театре. Сразу иду смотреть, 
какое штатное расписание. И, конечно, 
осмотр театра. Главное — туалет и буфет 
и актерская столовая. По этим точкам 
сразу видно, эффективный театр или нет. 
Если людей хорошо кормят, это значит, 
что руководитель думает о них. Если в 
туалетах чисто и хорошо, значит, к зрите-
лю есть уважение. Сразу понятен уровень 
менеджмента.

— Ну а во МХАТе конкретные пла-
ны есть?

— Через два месяца сделаем боль-
шое событие: презентацию планов Мо-
сковского Художественного академиче-
ского театра имени Горького.

Марина РАЙКИНА.

Никто из коллег не хочет ком-
ментировать произошедшее. 
Так, на всякий случай, как бы 
чего не вышло. Мало ли, как 
сложится жизнь. Ощущение 
такое, что вчерашние «спод-
вижники» Женовача попрята-
лись как мыши и дрожат. Един-
ственным искренним и честным 
человеком из тех, к кому «МК» 
обратился за комментариями, 
оказался главный режиссер Те-
атра им. Евг. Вахтангова Юрий 
Бутусов.

Когда-то свои первые ак-
терские свершения Константин 

Хабенский сделал именно с ним 
на сцене Театра им. Ленсовета в 
Петербурге. Театральная публика 
штурмовала подходы к нему, чтобы 
попасть на спектакли «В ожидании 
Годо», «Калигула». Их и по проше-
ствии лет не забыть. 

Вот что сказал нам Юрий Бу-
тусов о радикальных переменах в 
МХТ им. Чехова.

— Я считаю это решение оши-
бочным, стратегически неверным. 
Театром должен руководить ре-
жиссер, у которого есть художе-
ственная идея, художественное 
понимание целого, стратегия, 

уже не говоря о том, что человек 
должен уметь делать спектакли. 
Это тенденция — назначать ру-
ководителями театров успешных 
актеров. Она мне кажется ошибоч-
ной. Есть, конечно, исключения, 
но это совершенно не подтверж-
дает никакое правило. А правило 
это, заложенное Станиславским и 
Немировичем-Данченко, связано 
с великой идеей Художественного 
театра, на которой и держится те-
атр. То, что сейчас происходит, — 
это абсолютное разрушение наших 
культурных достижений. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
Слухи о перемене 
«декораций» в МХТ 
шарахались по Мо-
скве месяца два. У 

кого-то загорелось быстро снять 
Сергея Женовача, большого ре-
жиссера, мастера психологиче-
ского театра, который в МХТ успел 
поработать всего ничего — два с 
половиной года (с учетом панде-
мии). На его место прочили Евге-
ния Миронова, затем появилось 
имя Владимира Машкова — оба 
достойны поста главы Художе-
ственного; но в результате в крес-
ле мхатовского худрука оказался 
Константин Хабенский. 

Случайно или нет? Для непо-
священных: Хабенский прежде 
всего популярный артист, много 
снимающийся. Но, как только в 
2018 году после смерти Олега Та-
бакова Сергей Женовач вступил 
в должность, именно Хабенский 
подавал сигналы, по которым 
можно было понять уровень его 
претензий на руководство. Между 
прочим, он играл главную роль в 
спектакле Женовача «Белая гвар-
дия», одним из первых поздравлял 
Мастера с назначением, но на сле-
дующий день почему-то именно 
Константин на общем собрании 
труппы выступил, поставив под 
сомнение назначение Женовача, 
и предложил «отнести коллектив-
ное письмо в Кремль». Что тогда 
многих немало удивило, но стало 
первым звоночком относительно 
личности актера. 

Тогда благодаря выступлению 
другого мхатовца, Дмитрия Брус-
никина, ныне покойного, страсти 
по Женовачу улеглись, а потом и 
вовсе случилась пандемия. После 

первого локдауна опять же Хабен-
ский на летнем сборе 2020 года 
как будто от имени труппы вновь 
выразил недовольство тем, как 
Женовач руководит Художествен-
ным театром. 

Надо сказать, что Сергей Же-
новач выглядел бледнее своего 
предшественника, как выглядел 
бы любой актер или режиссер, 
пришедший в МХТ. Женовач 
честно старался сохранить Ака-
демию Художественного театра, 
которая есть в каждой уважающей 
себя стране («Комеди Франсез» 
во Франции), но ему не хватило 
времени быть доказательным в 
этом. Кто знает, что бы имел МХТ 
к окончанию его контракта, но ре-
жиссеру не дали доработать до 
финала. 

Теперь, в свете решения Ми-
нистерства культуры, становится 
понятно, что Константин Юрьевич 
давно возмечтал возглавить театр, 
в котором служил по приглашению 
Табакова прежде всего как ме-
дийное лицо (на пике был сериал 
«Убойная сила»). Впрочем, какой 
же артист или ректор театральной 
школы, положим, не мечтает вой-
ти в историю как худрук главного 
драматического театра страны?! 
Тем более что артист Хабенский 
без конца снимается, ведет обще-
ственную деятельность — возглав-
ляет фонд, спасающий детей с 
тяжелым заболеванием головного 
мозга. Благое дело делает чело-
век, и вроде бы все плюсы налицо, 
однако…

Быть худруком МХТ, основан-
ного в позапрошлом веке Констан-
тином Станиславским, совсем 
другое дело. Здесь требуется 

талант совсем иного свойства 
— режиссерский, способный 
определять стратегию движения 
театра, сохранение традиций и 
их бережную трансформацию в 
новых условиях. Способен ли на 
это Константин Хабенский? Есть 
ли у него команда, а не только ад-
министративный ресурс, который 
позволял ему передать письмо в 
Кремль?

P.S. Вопрос вопросов: какого 
же директора придадут назначен-
цу в МХТ? Из реальных кандида-
тов называют Сергея Капкова, 
возглавлявшего в свое время 
Департамент культуры, или Иго-
ря Попова, кстати, петербуржца, 
работавшего в МХТ при Табакове. 
Будем ждать. 

Марина РАЙКИНА.

ЮРИЙ БУТУСОВ: «Я СЧИТАЮ ЭТО РЕШЕНИЕ СТРАТЕГИЧЕСКИ НЕВЕРНЫМ»

ОКТЯБРЬСКАЯ МХАТОВСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
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НОВЫЙ ГЕНДИРЕКТОР 
ВЕРНЕТ ДОРОНИНУ

Владимир КЕХМАН: «Если Татьяна 
Васильевна сформулирует свои пожелания, 
то надо их выполнить»
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В деле об убийстве банкира Михаила 
Яхонтова и его семьи в среду произо-
шел неожиданный поворот. В одном из 
интернет-СМИ прошла информация, что 
незадолго до гибели мужчине угрожали 
расправой. Нам удалось связаться с 
тем, кого обвинили в этих угрозах.

По информации нашего источника, об 
угрозах в разговорах упоминал брат жены 
Михаила Яхонтова Анастасии Носыревой, 
убитой вместе с мужем. Причем угрозы 
поступали по телефону именно в адрес 
родственника банкира. Автор угроз — дама, 
в свое время являвшаяся вкладчиком банка 
«Смоленский» и потерявшая там все свои 
сбережения (около 600 млн рублей). 

Напомним, Яхонтов стоял во главе мо-
сковского филиала и вместе с другими ру-
ководителями кредитного учреждения был 
осужден за растрату средств вкладчиков. 
Он вышел из тюрьмы полтора года назад. 
Возможно, обманутые клиенты решили, 
что Яхонтов постарается вернуть их сбе-
режения, а когда поняли, что эти надежды 
слишком призрачны, перешли к активным 
действиям. 

«Эта женщина говорила, что всех лик-
видирует», — пояснил наш источник. 

Вчера аналогичная информация 
появилась на сайте информагентства 
«Социнформбюро». Более того, в адрес 
портала по почте поступила электронная 
аудиозапись, где дочь Михаила Яхонтова 
от первого брака рассказывает об угрозах 
в адрес семьи. Называлось и имя вклад-
чицы — Елена Карелина, владелец НПП 
«Спецавиа». Журналисты передали запись 
в Следственный комитет.

Мы попросили Карелину пояснить 
случившееся. 

— Я не буду ничего комментировать. 
Потому что я являюсь потерпевшей по делу 
«Смоленского» банка и при общении со 

следователем мы договорились, что я не 
даю комментариев на этот счет. 

— Когда вы последний раз обща-
лись с Яхонтовым или членами его 
семьи?

— Последний раз, и то не напрямую, — 
в Тверском суде, где его приговорили к 6 
годам. С тех пор я его не видела, с ним не 
общалась ни по телефону, ни очно, никого 
из членов семьи я лично не знаю. Не было 
никакого общения. Вы можете обратиться 
в СКР, где идет расследование. 

— Пишут, дословно, что якобы вы 
чуть ли не обещали «ликвидировать» 
сотрудников банка…

— Где же это, я еще даже не прочитала. 
Там еще 10 человек обвиняемых, может, 
они все будут бояться? «Смоленский» банк 
лишили лицензии в 2013 году. С того года 
я активно борюсь всеми законными спо-
собами с теми людьми, которые были во 
главе этого банка и которые украли деньги. 
Я являюсь членом комитета кредиторов 
этого банка, являюсь членом обществен-
ного совета АСВ. Никто лучше меня это 
дело не знает. Я даже догадываюсь, что 
будет происходить. Хочу вам сказать: это 
далеко не первая смерть. 

Последние слова прозвучали довольно 
зловеще. Убийство Яхонтова и странная 
аудиозапись с угрозами вызвали настоя-
щую панику среди подельников банкира. 
Некоторые — например, юрист банка Тимур 
Акберов — уже освободились, другие — 
финансисты Дмитрий Скоркин и Роман 
Щербаков — продолжают отбывать на-
казание, но все равно не чувствуют себя 
в безопасности. 

В среду же около 18.00 стало из-
вестно о том, что задержан один из 
подозреваемых в убийстве семьи бан-
кира Яхонтова. Это его деловой партнер 
Андрей С., сообщил телеграм-канал 
«112». Якобы машину подозреваемого 
отследили по видеокамерам. Вместе 
с тем, по нашей информации, вчера 
готовился еще ряд задержаний по делу 
об убийстве, в том числе не на терри-
тории России.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Судьба экс-главы Раменского района Ан-
дрея Кулакова, обвиняемого в убийстве 
любовницы Евгении Исаенковой, реша-
лась вчера. Присяжные заседатели после 
прений ушли в совещательную комнату 
для вынесения вердикта. На момент под-
писания этого номера «МК» в печать они 
еще не сказали свое веское слово. Не ис-
ключено, что заседателям придется непро-
сто: во время прений сторон прокуроры и 
обвиняемый устроили настоящий баттл. 
Кулаков в течение трех часов жег глаголом, 
пытаясь заверить присяжных, что невино-
вен в убийстве женщины; прокуроры же 
доказывали, что чиновник врет. 

Первой по традиции выступила сторона 
обвинения. По словам гособвинителя, лю-
бовные отношения между Исаенковой и Ку-
лаковым завязались еще в 2013 году. В 2014 
году любовники решили арендовать квартиру 
для свиданий. Примечательно, что муж Иса-
енковой был в курсе похождений супруги, но 
относился к этому спокойно — супруги хоть и 
жили в одном доме, но уже не как муж и жена. 
Как позже рассказал Кулаков, его супруга 
также вскоре узнала об измене — коварная 
Исаенкова в 2014 году прислала своей со-
пернице фрагмент любовной переписки. 
Тогда Кулаков на время прекратил общение 
с подругой. Но уже в следующем году снова 
сошелся со своей пассией. Исаенкова начала 
требовать от Кулакова принять решение и 
уйти из семьи. Как правило, пара ссорилась 
именно из-за этой старой как мир дилеммы. 
Ведь уход из семьи не мог не отразиться на 
облике чиновника, чья карьера складывалась 
более чем успешно. 

Следствие установило, что во время 
встречи, которая произошла в ночь на 1 мая, 
между любовниками произошел конфликт. В 
результате мужчина сначала ударил женщину 
по лицу, разбив нос. Затем перетащил ее на 
заднее сиденье автомобиля, где был совер-
шен половой акт. После этого Исаенкова была 
задушена. 

Заметая следы, убийца, по версии след-
ствия, стер не только всю переписку, но и даже 
приложения мессенджеров. В итоге стериль-
ный телефон обвиняемого (как и несколько 
смартфонов убитой) пришлось отправлять к 
специалистам, которые провели уникальную 
работу и все-таки смогли добыть сообщение. В 
своем послании мужчина просил не злить его, 
иначе он примет кардинальные меры. 

— Кулаков помнит, что такое сообщение 
было, но не помнит, кому оно было адресова-
но... Кулаков лукавит по каким-то причинам, 
— сказала прокурор. 

Кроме того, более чем через неделю после 
смерти Исаенковой мужчина прибыл в арендо-
ванную квартиру и избавился от следов. 

— Квартира была тщательным образом 
вымыта, не было ни отпечатков, ни пыли. Но на 
видном месте только лежал чек из «Магнита» 
от 30 апреля, — пояснила прокурор. 

Точно так же, напомнили прокуроры, та-
инственным образом исчезли все следы и с 
автомобиля Исаенковой, который находился 
на полицейской стоянке. Более того, достав-
ленное в местный морг тело Исаенковой было 
испорчено биологическими следами трупа 
некоего Кулагина, который также находился в 
это время в морге. 

— Делайте выводы сами, почему дело гла-
вы Раменского района рассматривается не там, 
а в Подольске, — резюмировал прокурор. 

Гособвинители напомнили, что на нижнем 
белье убитой была обнаружена сперма Кула-
кова, а эпителиальный материал в большом 

количестве был обнаружен не только на вну-
тренней стороне ногтей Исаенковой, но и на 
внешней. А это косвенно подтверждает то, что 
Кулаков был последним человеком, с которым 
встречалась убитая, и что она активно защи-
щалась перед смертью. 

Подозрительным показалось прокурорам 
и то, что скриншот единственной переписки с 
Исаенковой, которую Кулаков не стер, пока-
зывает, что она носила исключительно добро-
желательный характер. 

Кулаков и ранее предупреждал, что осно-
вательно готовится к прениям сторон, но кто 
мог подумать, что чиновник в камере СИЗО 
проведет эксперимент и изучит все о генети-
ческой экспертизе. 

Начал подсудимый эмоционально: 
— Это чудовищный поток лжи. Я даже 

считаю это оскорблением человеческого 
достоинства!

Кулаков заявил, что не мог убить Исаен-
кову, потому что она «была нужна ему в его 
работе»: 

— Евгения всегда выступала на моей 
стороне, я получал огромное количество ин-
формации от нее, знал о планах оппозиции, 
знал многое, что говорилось за моей спиной, 
и всегда ценил ее. Я даже создал под нее це-
лый отдел.

Следом Кулаков предположил, что те скуд-
ные СМС от непонятных людей с именами, 
больше напоминающими клички, которые были 
обнаружены в телефоне Исаенковой, говорят 
о том, что и сам чиновник мог стать жертвой 
злоумышленников. Кстати, Кулакова в этой 
версии поддержали и его адвокаты, которые 
предположили, что Исаенкова вела тайную 
жизнь, о которой их доверитель не знал. 

Затем подсудимый перешел к генетике. 
По словам Кулакова, все следы, которые все же 
удалось обнаружить на теле и одежде Исаенко-
вой, относятся к 30 апреля 2019 года — в этот 

день произошло последнее свидание в тайной 
квартире, которую снимали любовники. 

— Около 12 часов дня у нас состоялась 
интимная близость, после чего Исаенкова при-
няла душ, и мы более трех часов провели в 
кровати, не одеваясь. Возможно, Исаенкова 
легла или села на мой биоматериал и потом 
надела трусы, — выдвинул гипотезу проис-
хождения следов спермы на трусах погибшей 
подсудимый. 

Экс-глава района также отметил, что 
Исаенкова «всего лишь один световой день 
не переодевала белье», поэтому генетики и 
нашли на белье его сперму — не от 1 мая, а 
от 30 апреля. 

— Кроме того, на трусах были обнаружены 
только единичные следы моего биоматериала. 
Куда в таком случае делись остальные миллио-
ны сперматозоидов?

Присутствовавшая в зале жена Кулакова, 
Юлия, кажется, замерла и не моргая смотрела 
вдаль, пока благоверный не закончил расска-
зывать об интимных подробностях. 

Затем подсудимый рассказал, что недавно 
провел эксперимент, на который его сподвиг-
ли… мандарины: 

— В один из вечеров я почистил пару ман-
даринов и съел их. Потом обратил внимание, 
что ноготь на руке имеет желтоватый цвет. 
И это после четырехкратного мытья посуды! 
— рассказал Кулаков, подводя присяжных к 
мысли, что частички как биоматериала, так и 
мандарина под ногтями могут оставаться не 
один день. 

После этого Кулаков смешал обычный 
пепел и крем для рук и затолкал массу под 
свои ногти. Мужчина рассказал, что брился, 
умывался, чистил зубы, использовал средство 
для мытья посуды, но крем с пеплом из-под 
ногтей удалось удалить только с помощью 
ватной палочки. 

Более всего мужчину возмущало, что на 
личных вещах Исаенковой было обнаружено 
много следов, в том числе и других мужчин, 
но их не проверяли, а обвинение предъявили 
ему. 

Речь Кулакова длилась более трех часов 
— только в середине спича он попросил у су-
дьи перерыв. Покурив и попив воды, Кулаков 
продолжил убеждать присяжных в своей не-
виновности. В конце Кулаков заявил, что не 
виновен в убийстве Исаенковой, и попросил 
присяжных его оправдать. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«ДАЛЕКО НЕ ПЕРВАЯ СМЕРТЬ»
«МК» пообщался 
с «автором» угроз 
в адрес семьи 
убитого банкира

ЭКС-ГЛАВА РАМЕНСКОГО 
ПРИКРЫЛСЯ ГРЯЗНЫМ БЕЛЬЕМ
В последнем слове предполагаемый убийца 
защищался с помощью мандаринов
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